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difícilmente se asumen con ruido, sectarismo político 
y posturas radicales. Por el contrario, se necesitan ideas 
audaces y ambiciosas, a la vez, que permitan repensar 
un modelo de tanto éxito que ha permitido a una gran 
parte de los lanzaroteños (por cierto, un concepto cada 
vez más tenue) conformar una clase media y media-alta 
y disfrutar de una calidad de vida que empiezan a perder.

¿Cómo parar una rueda que gira sin que se caiga? Esa 
es la pregunta del millón, una incógnita a despejar de 
resultados imprevisibles. Habrá que acudir al escenario 
del ensayo a base de prueba y error. Probar medidas 
realistas que legalmente permitan mejorar nuestras 
ratios de calidad de vida y sostenibilidad económica. No 
va a ser fácil. Los experimentos que ya ha sufrido la isla, 
algunos con buenas intenciones, no sólo no han servido 
para solucionar los problemas, sino que han conseguido 
complicarlos propiciando el ‘guerracivilismo’, la 
impostura y la sobreactuación política.

El debate del crecimiento y del territorio nunca ha 
dejado de estar presente en Lanzarote.  Ahora algunos 
van con gasolina al incendio, lo peor para la isla que 
no necesita más jaleos sino ideas brillantes y generosas. 
Y, por cierto, se agradece la preocupación de todas 
aquellas personas que han llegado en las últimas 
décadas a denunciar que Lanzarote ya nada tiene que 
ver con la que ellos se encontraron. Que sepan que son 
parte del problema. Aquello de que el último cierre la 
puerta, no vale.

una cosecha, de la que dependía de que hubiera 
hambruna o no.

Lo que parece claro es que hay un cambio de paradigma. 
Lo que valía en los años 80 y 90 en Canarias, y en islas 
pequeñas y altamente entropizadas, como Lanzarote, 
conceptos en los que la mayoría participábamos, ya 
no sirven. Ya no resuelven nuestras inquietudes, ni 
las contradicciones en las que ha entrado Lanzarote. 
Una isla que ha de afrontar una serie de desafíos que 

Soplar y sorber, el dilema imposible 
Lanzarote está inmersa desde hace años en el debate 

del crecimiento. Es un asunto recurrente que, 
curiosamente, se enciende cuando el éxito comienza a 
generar problemas nuevos y tensiones que terminan por 
cuestionar, e incluso amenazar, el propio modelo que 
ha permitido progresar a una sociedad inimaginable 
por nuestros abuelos. En este caso, nos referimos, 
obviamente, al éxito del Turismo como actividad 
fundamental para nuestra existencia hoy.

Sin duda son muchos los factores que provocan esa 
peligrosa desafectación paulatina al sector turístico. 
Desde la masificación de nuestros lugares naturales de 
interés, como son los Centros Turísticos del Cabildo, al 
disfrute de las playas en épocas señaladas, pasando por 
la peligrosidad de nuestra red viaria, cargada de coches 
como nunca.

La realidad es la contradicción en la que hemos entrado, 
en una especie de círculo virtuoso que comienza 
a deteriorarse por su propio éxito y del que resulta 
ahora muy difícil salir indemne. Dicen algunos que 
la evolución histórica demuestra que los crecimientos 
se frenan o aceleran en una especie de dinámica de 
ciclos. Y es cierto, mientras hoy nos “sobran» turistas 
(sobre todo aquellos que no sean alto poder adquisitivo, 
dispuestos a gastar 300 euros al día), mañana podemos 
estar lanzando plegarias al cielo para que vengan los 
que hoy nos disgustan, cómo nuestros antepasados 
agricultores clamaban para que llovieran y se salvara 

“El debate del 
crecimiento y del 
territorio nunca 
ha dejado de estar 
presente en Lanzarote.  
Ahora algunos van 
con gasolina al 
incendio, lo peor para 
la isla que no necesita 
más jaleos sino ideas 
brillantes y generosas”
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Aglomeraciones controladas
En los Centros Turísticos, a pesar de que 
la Semana Santa comenzó con mal pie al 
estropearse el sistema informático de las 
Montañas de Fuego, disminuyeron los 
tiempos de esperas en comparación al 
último año, aunque todavía hay que afinar 
mejor las herramientas informáticas. 
Por ejemplo, el sistema “on line” en el 
Taro de Timanfaya donde los problemas 
iniciales con el QR el miércoles 27, 
generaron colas kilométricas en la 
carretera de Yaiza a Tinajo. La lluvia 
hizo que los turistas aprovecharan para 
recorrer los centros turísticos y las colas 
fueron bastante razonables. El modelo 
QR funcionó, con los lógicos problemas 
de adaptación inicial. Esta opción puede 
ser una solución de futuro, siempre 
y cuando en las Montañas del Fuego 
se instale la fibra óptica para que la 

cobertura sea mayor y no se produzcan 
esas caídas en el sistema informático. El 
Cabildo lleva tiempo intentando llevar 
un tendido eléctrico para acabar con la 
mala imagen de dar luz a ese complejo 
turístico, el más importante de la isla, 
con motores de gasoil. No tiene mucho 
sentido que se siga quemando gasoil en 
un espacio natural como éste, en el que ya 
deberían estar implantadas las energías 
renovables. El Gobierno de Canarias 
anterior paralizó el proyecto existente 
desde hace años del tendido eléctrico 
subterráneo por no superar la evaluación 
ambiental, cosa que tiene poco sentido 
cuando esa negativa obliga a seguir 
quemando combustible fósil. Además, 
ese tendido eléctrico subterráneo sería 
aprovechado para llevar la canalización 
de la fibra óptica.

Una buena Semana Santa
La Semana Santa lanzaroteña mantuvo, e 
incluso mejoró, las expectativas previstas. 
La ocupación se situó por encima del 90% 
y se alcanzaron 300 vuelos más que en 
2023, año en que las cifras ya fueron muy 
buenas, situándose el total en unas 3.200 

operaciones. Es verdad que el mal tiempo, 
el viento, las lluvias y la mala mar, no fue lo 
ideal para quienes venían en busca de sol y 
playa. Pero Lanzarote hasta con un tiempo 
no muy bueno, ofrece una notable oferta 
para que los turistas disfruten de la isla.

Como agua de “marzo”
La lluvia caída en las dos últimas semanas 
de marzo ha venido como agua de mayo 
a la seca tierra insular. Una media de 
unos 35 litros por metro cuadrado sirvió 
para mojar la tierra y dar un respiro vital 
a los productos de secano, además de 

ayudar a los de regadío. La vid ha sido 
de las más beneficiadas, ya que, aunque 
se trata de una planta “añera”, la lluvia 
siempre beneficia a fortalecer a la vid 
muy debilitada por los años de sequía 
casi extrema vivido en Lanzarote
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¿Manifestación contra todo?
El próximo 20 de abril está prevista una 
manifestación contra los efectos del 
turismo de masas; por la defensa de los 
espacios naturales; por la protección 
de los recursos hídricos; por los bajos 
salarios; por la tasa de pobreza; por la 
dificultad en el acceso a la vivienda; por 
los problemas en la movilidad; por las 
carencias en la sanidad y la educación… 
contra todo, en definitiva. O lo que es lo 

mismo contra los efectos no deseados 
que normalmente tiene los crecimientos 
y el mismo progreso. Tras la pandemia, 
la recuperación turística ha sido 
espectacular por varias razones. Una 
de ellas porque la gente viajó más que 
nunca y otra porque la industria turística 
demostró su fortaleza. Eso no significa 
que contra el éxito surja una reacción para 
mejorar la calidad de vida de los canarios.

Preocupación por las maniobras 
de Marruecos
Las maniobras militares realizadas 
por Marruecos en aguas próximas a 
Canarias han generado preocupación 
en el Gobierno de Canarias, que no 
ha tardado en pedir explicaciones al 
Gobierno de España. La respuesta 
no se ha hecho esperar. El ministro 
de Asuntos Exteriores, José Manuel 

Albares ha recordado que las maniobras 
se están realizando en aguas del Sáhara 
Occidental, a 175 kilómetros de 
Canarias. No podemos generar alarma, 
pero lo cierto es que estas maniobras 
se están realizando en aguas del Sáhara 
Occidental, con la soberanía de ese 
territorio aún por definir.

Controlar y no perder la 
perspectiva
El malestar ya existía y antes de la pandemia 
los ánimos estaban ya revueltos. Ahora, dos 
años después del fin real de la pandemia, 
vuelve a surgir esta sensación y desde 
Tenerife y Gran Canaria han planteado 
esta gran manifestación. Es cierto que hay 
que dar una vuelta de tuerca al problema 
del crecimiento, que debe regularse, pero 

no se debe torcer la perspectiva. No se 
puede generar la sensación de que el 
turismo ha sido malo para la isla. Y, sobre 
todo, no se nos puede olvidar, no obstante, 
que Canarias, en general y Lanzarote, 
en particular, vive del turismo, nuestro 
principal, y prácticamente único, motor 
económico. Sentido común, por favor.

Soluciones a la crisis de la 
vivienda
A pesar de las habituales críticas del PSOE 
que asegura que el Gobierno de Canarias 
solo pretende beneficiar a empresarios y 
constructores con el nuevo Decreto de 
vivienda, lo cierto es que el Ejecutivo ha 
dado un importante paso adelante con 
el mismo para tratar de aliviar la grave 
crisis habitacional que sufren las islas. 
Llaman la atención las críticas socialistas, 
sobre todo porque durante la anterior 
legislatura apenas se proyectaron unos 
centenares de viviendas en todas las islas. 
Según los estudios, Canarias necesita 
sacar al mercado unas 25.000 viviendas 
en cuatro años y eso es imposible si no se 
facilita la construcción pública y privada. 

Se han tenido que aclarar muchas dudas 
planteadas por el PSOE, como que se iba 
a permitir construir en suelos rústicos 
y que los ciudadanos tendrían que 
elegir entre viviendas y zonas verdes. 
El decreto no permitirá construir en 
suelo rústico, sino que establece que se 
podrá usar suelo dotacional público para 
la construcción de vivienda protegida 
de promoción pública, por ejemplo. 
También se permitirá la rehabilitación 
de urbanizaciones y edificaciones no 
terminadas y se agilizarán los trámites. 
El objetivo es evidente: los canarios 
necesitan casas para vivir y el gobierno 
debe solucionar este problema.
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TEXTO: REDACCIÓN

Las torretas de Femés se politizan
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Una vez más, el PSOE de 
Lanzarote quiere politizar 

un proyecto necesario y benefi-
cioso para la isla, atribuyendo al 
actual Cabildo de Lanzarote una 
responsabilidad que les corres-
pondía inicialmente a gobiernos 
anteriores y entre ellos, grupo de 
gobierno que presidía la socialis-
ta Dolores Corujo.

Critican los socialistas que en 
el presupuesto de este año no 
figura ninguna partida para el 
soterra-miento de la línea eléc-
trica de alta tensión entre Femés 

y Las Casitas, cuando fue el go-
bierno socialista el que alcanzó 
el acuerdo con Red Eléctrica de 
España, REE, en la pasada legis-
latura, pero no incluyó en sus 
presupuestos ninguna cantidad 
para tal fin.

El consejero de Energía del 
Cabildo de Lanzarote, Miguel 
Ángel Jiménez, asegura que “el 
compromi-so del presidente 
Oswaldo Betancort de financiar 
el soterramiento es firme, a pesar 
de que el PSOE de Dolores Co-
rujo no destinó ninguna partida 
en los presupuestos, ni existe en 
el Cabildo ningún docu-men-
to oficial sobre ese acuerdo con 

Red Eléctrica”.

Entiende el responsable de Ener-
gía del Cabildo que esta actitud 
del PSOE de Lanzarote “es par-
te de su demagogia habitual, no 
presupuestaron ni un euro para 
el soterramiento por pura desi-
dia, porque dine-ro había”.

La financiación para el soterra-
miento está garantizada, añade 
Jiménez. “De hecho, en el borra-
dor del convenio con Red Eléc-
trica se establece que el Cabildo 
deberá aportar un total de 18,5 
millones de euros para llevar a 
cabo el soterramiento, a razón 
de 4,6 millones de euros anuales”.

El proyecto de Red Eléctrica de España, REE, para la 
puesta en marcha de una línea eléctrica de alta tensión 
entre Playa Blanca y Mácher, que abarca un total de 17,2 
kilómetros, sigue adelante, aunque el cambio del trazado 
para soterrar el tramo entre Femés y Las Casitas, en el 
municipio de Yaiza, no se ha resuelto todavía. El PSOE de 
Lanzarote quiere trasladar la responsabilidad al Cabildo 
de Lanzarote, pero la realidad es que durante el mandato 
de Dolores Corujo no se pintó ni un euro en los presu-
pues-tos para el soterramiento acordado con REE. Ahora, 
en parte, la pelota está en el tejado del Ayunta-miento de 
Yaiza y en su negociación con los propietarios para ex-
propiar por donde discurre la línea. El Cabildo de Lanza-
rote mantiene su compromiso de financiar la obra, pero 
está a la espera de esa negociación.

El soterramiento del tendido eléctrico pendiente de las expropiaciones de algunos tramos
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El Ayuntamiento de Yaiza ha 
mantenido en las últimas se-
manas varias reuniones con los 
propietarios, junto a técnicos de 
REE y del Gobierno de Canarias. 

“Nuestra intención es que el tra-
mo soterrado discurra paralelo 
a los márgenes de la carretera 
que va de Las Casitas a Femés y 
desde Femés a Ma-ciot, afectan-
do lo menos posible a las fincas”, 
según señala el alcalde Óscar 
Noda.

“Estamos en la fase de buscar esas 
autorizaciones, intentando que 
las afecciones a los propietarios 

La pelota en el tejado del 
Ayuntamiento de Yaiza

El proyecto autorizado inicial-
mente a REE tiene 17 km, 3,2 
km soterrados y 14 km aéreos. 
Es un do-ble circuito de 132 kV 
con 53 apoyos (torretas) de en-
tre 28 y 36 m de altura, existe 
un único apoyo de 40 m (Apoyo 
39) por condiciones de la propia 
línea.

El proyecto con la variante ne-
gociada tendría ahora 10 Km 
soterrados y 7 km aéreos, redu-
ciéndose las torretas de 53 a 29 
de similares características. La 
inversión del proyecto rondará 
los 18 millones de euros, según 
las fuentes consultadas por Lan-
celot en REE.

La cuestión es que el soterra-
miento implica un cambio en el 
trazado y la ocupación de nue-

vos terrenos. Habrá que hacer 
todo lo posible para que discu-
rra por zonas de dominio públi-
co, porque ya no se pueden llevar 
a cabo nuevas expropiaciones 
de propiedades privadas, pero 
sí que se pueden hacer cesiones 
voluntarias del suelo a cambio 
de compensaciones económicas 
a los titulares de las parcelas

La pelota por tanto está ahora 

en el tejado del Ayuntamiento 
de Yaiza, que ya ha dicho que 
pondrá a disposición de Red 
Eléctrica los terrenos por donde 
vaya a discurrir el nuevo traza-
do. Una vez resuelta está cues-
tión administrativa, el Cabildo 
no va a tener ningún problema 
en aportar la cuantía económi-
ca que le corresponda, según el 
compromiso público del propio 
presidente del Cabildo, Oswaldo 
Betan-cort.

Dolores Corujo no incluyó ni un euro en los presupuestos para el soterramiento de la línea en Los Ajaches

La pelota está ahora en el tejado del Ayuntamiento de Yaiza.

“El alcalde de Tías, José Juan 
Cruz, le ha pedido a REE que 
las obras de soterramiento 
en el Camino de Los Olivos, 
no empiecen antes del 15 de 
junio “que es cuando acaban 
las clases en el colegio y no 
afecten al normal desarrollo 
del curso escolar”

de fincas sea la menor posible y 
con el compromiso de REE de 
que si se producen alteraciones 
en muros, enarenados, árboles, 
etc, se restablezca posteriormen-
te a su estado original”, apunta el 
alcalde sureño.

El proyecto original cuenta con 
todas las autorizaciones per-
tinentes, se apunta desde REE, 
pero la va-riante que transcu-
rre entre Femés y Las Casitas 
requiere de un nuevo proce-
dimiento administrativo. Red 
Eléctrica ha realizado un estudio 
con un trazado mayoritariamen-

te por terreno público, paralelo 
a la carretera, minimizando la 
afección a los terrenos privados. 
Estos terrenos privados deben 
ser apor-tados por parte del so-
licitante de la variante llegando 
a acuerdos con los propietarios. 
Este proceso está en marcha, se 
señala desde la compañía eléc-
trica.

La importancia del proyecto: 
evitar un cero energético

En un momento en que el cre-
cimiento poblacional y turístico 

“Miguel Ángel Jiménez, 
consejero de Energía del 
Cabildo de Lanzarote: “El 
compromiso del presidente 
Oswaldo Betancort de 
financiar el soterramiento es 
firme, a pesar de que el PSOE 
de Dolores Corujo no destinó 
ninguna partida en los 
presupuestos, ni existe en el 
Cabildo ningún documento 
oficial sobre ese acuerdo con 
Red Eléctrica”
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Vital para las renovables
Una red cuanto más mallada 
y robusta es, está en mejo-
res condiciones de integrar 
fuentes de produc-ción de 
alta variabilidad como son 
las renovables en condiciones 
de seguridad para el sistema. 
Por ello, la construcción de 
este nuevo eje, al aumentar 
la capacidad de transporte 
y mejorar el mallado de la 
red, posibilita también una 
mayor integración de energía 
renovable en el sistema 
eléctrico desde los puntos 
donde se genere. El sistema 
eléctrico completo en 132 kV 
que formarán Lanzarote y 

Fuerte-ventura posibilitará una 
reducción de las emisiones de 
CO2 en ambas islas.

Los sistemas eléctricos canarios 
se caracterizan por ser sistemas 
eléctricos aislados y de tamaño 
redu-cido si se comparan con 
el sistema eléctrico peninsular. 
Estas condiciones hacen que 
los sistemas eléc-tricos insula-
res sean más vulnerables que 
los grandes sistemas interco-
nectados y que, por tanto, siga 
siendo necesario el desarrollo 
de redes de transporte más 
robustas, para seguir reforzan-
do la garantía de suministro 

e incrementar la proporción 
de renovables dentro del mix 
energético en las islas.

El eje de DC 132 kV Lanza-
rote-Fuerteventura responde 
a la planificación eléctrica 
aprobada por el Gobierno, y su 
motivación principal es la re-
forzar la garantía y la seguridad 
en la isla. Además, es necesario 
configurar red de transporte de 
energía a las nuevas situaciones 
de la demanda de la pobla-ción 
y adaptarla para el cumpli-
miento de los objetivos de Plan 
Nacional Integrado de Energía 
y Clima (PNIEC).

El proyecto con la variante negociada tendría ahora 10 km soterrados y 7 km aéreos, reduciéndose las torretas de 53 a 29 de 
similares características. 

de Lanzarote es evidente, poster-
gar o retrasar obras públicas de 
la magnitud de esta línea eléctri-
ca de alta tensión, declarada de 
interés gene-ral y con financia-
ción del Gobierno central, sería 
un suicidio.
Desde REE nos aseguran que 
estas instalaciones son esencia-
les para garantizar el suministro 
eléctrico en la zona sur de Lan-
zarote, así como para reforzar 
la conexión con Fuerteventura. 
La línea de doble circuito (DC) 
132 kV forma parte de un eje de 
DC 132 kV que une los sistemas 

eléctricos de Lanza-rote y Fuer-
teventura, actualmente interco-
nectados por un cable subma-
rino de 132 kV y otro de 66 kV 
entre las subestaciones de Playa 
Blanca y Corralejo.

Este doble circuito fortalece el 
sistema eléctrico de Lanzaro-

te al lograr el mallado de la red 
ya que ac-tualmente el sur de la 
isla, entre Mácher y Playa Blanca, 
cuenta con una sola línea, lo que 
hace más vulnerable el sistema 
eléctrico. Con el nuevo tramo 
y la terminación del eje de DC 
en la isla, el sistema de Lanza-
rote-Fuerteventura será más ro-
busto y más estable y, por tanto, 
más capaz de integrar fuentes de 
producción de alta variabilidad 
como son las renovables.

Mediante el nuevo eje de 132 
kV la seguridad y fiabilidad del 

sistema se verían enormemente 
aumen-tadas. La energía eléc-
trica podrá circular a través dos 
líneas que superan la capacidad 
de transporte de la original. En 
caso de producirse alguna inci-
dencia en alguna de ellas, la otra 
actuaría como camino alternati-
vo y se evitaría un posible cero 

“Nuestra intención es que 
el tramo soterrado discurra 
paralelo a los márgenes de 
la carrete-ra que va de Las 
Casitas a Femés y desde 
Femés a Maciot, afectando lo 
menos posible a las fincas”, 
según señala el alcalde de 
Yaiza, Óscar Noda”

energético como el vivido en la 
isla de La Gomera en verano de 
2023.

Un doble circuito que asegu-
ra el suministro

De forma esquemática, según la 
información facilitada a Lance-
lot por REE, un doble circuito 
en una línea de alta tensión se 
refiere a una configuración en la 
que dos conductores eléctricos 
se colocan pa-ralelamente sobre 

las mismas estructuras de sopor-
te, permitiendo así transportar 
corriente eléctrica de manera in-
dependiente en cada uno de los 
circuitos.

El uso de un doble circuito au-
menta la capacidad de transmi-
sión de energía en una misma 
área, redu-ciendo la necesidad 
de construir nuevas infraestruc-
turas y minimizando el impacto 
ambiental y visual en compara-
ción con la instalación de líneas 
adicionales. Además, refuerza 

la fiabilidad en el suministro 
eléctrico, ya que, en caso de pro-
blema en uno de los circuitos, el 
otro puede continuar operando, 
ga-rantizando así la continuidad 
del suministro eléctrico.

En el caso del nuevo DC de 132 
kV entre Playa Blanca y Tías está 
previsto que se instale este tipo 
de configuración para que una 
vez puesta en servicio y confor-
me a la planificación eléctrica 
vigente se pueda desmantelar el 
actual de 66 kV.
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En mayo se empiezan a instalar las torretas
Las obras del tramo soterra-
do desde la subestación de 
Tías en dirección al muni-
cipio de Yaiza com-prenden 
alrededor 3 km, mayori-
tariamente por terreno 
público. En estos momentos 
se lleva un avance del 25% 
de la obra soterrada en 
dicho municipio, según 
datos facilitados por REE. 
Las obras conti-núan a buen 
ritmo y en comunión con 
las obras e infraestructuras 
previstas por el Ayunta-
miento de Tías gracias a la 
cooperación continua entre 
el consistorio y Red Elec-
trica. A finales de año se 
comen-zará con el tendido 
del cable por la zanja que se 
está construyendo.

Del proyecto autorizado 
ya se iniciaron las obras en 
noviembre y diciembre por 
la parte soterrada de Tías. 

Tras el trámite expropiatorio 
llevado a cabo este mes de 
marzo en ambos municipios, 
en mayo se podrán iniciar 
las obras en el tramo aéreo 
no afectado por la variante 
solicitada. Una vez firmado 
el convenio y se disponga de 
los acuerdos para la dispo-
nibilidad de los terrenos, se 
presentará el refor-mado de 
la variante para tramitar el 
proyecto del tramo soterrado 
solicitado y su posterior eje-
cución, una vez que se hayan 
obtenido las autorizaciones 
preceptivas.

El alcalde de Tías, José Juan 
Cruz, le ha pedido a REE que 
las obras de soterramiento 
en el Camino de Los Olivos, 
no empiecen antes del 15 de 
junio “que es cuando acaban 
las clases en el colegio y no 
afecten al normal desarrollo 
del curso escolar”.

“Actuación de renovación de la Red Semafórica
de Arrecife financiada por el Gobierno de
Canarias y el Cabildo de Lanzarote en el
marco del Fondo de Desarrollo de Canarias”

EL CABILDO DE LANZAROTE,
A TRAVÉS DEL ÁREA DE OBRAS PÚBLICAS
HA EJECUTADO LA RENOVACIÓN DE LA RED SEMAFÓRICA DE ARRECIFE
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aumenta la conciencia fiscal del país 
(aunque sea a palos) más exigente será 
la sociedad. Pero nadie objeta que un 
defraudador fiscal pueda tener más 
sanción penal que un violador, por 
ejemplo. O que algunos supuestos se 
consideren imprescriptibles mientras 
que las responsabilidades penales 
por el mayor atentado de Europa, 
el 11-M madrileño hayan prescrito 
en este año. O, en otro orden, que se 
use información que debe concernir 
a particulares para acabar con un 
adversario (¿adversario?, ahora parecen 
todos enemigos) político. En el caso 
de Díaz Ayuso, señalando a un tercero 
que en el momento de la defraudación 
siquiera era pareja y utilizando a la 
fiscalía (“¿de quién depende?”, Sánchez 
dixit) para construir un escándalo que 
no se habría producido en el supuesto de 
no tener esa relación romántica. ¿Se han 
planteado todos estos personajes lo caro 
que se les va a poner tener vida íntima 
si el ejemplo prende y acercarse a un 
político, política o politique sea motivo 
de sospecha?

Hace años veíamos con cierta distancia 
y algo de humor el que los diputados 
de algunos países asiáticos resolvieran 
sus disputas a puñetazo limpio. Ahora 
que se empieza a observar espectáculos 
bochornosos en nuestras cámaras de 
leyes, ya no parece ni tan lejano ni tan 
divertido. A tiempo estamos de bajar el 
labio. 

E l ambiente en que se ha 
instalado en la política 
expele un hedor inasumible 
e inaguantable. Es de 
agradecer, empero, que el 

presidente del Gobierno de Canarias, 
Fernando Clavijo, en el recientemente 
celebrado Debate sobre el estado de 
la nacionalidad reclamara un modo 
canario de hacer política por más que 
aprovechara para expresarlo el atinado 
eslogan de Binter que habla de un 
modo canario de viajar. Ojalá se pueda 
mantener en el tiempo, al menos es lo 
que esperamos aquellos que lo único que 
pedimos a los políticos es que nos dejen 
en paz y respeten nuestros distintos y 
particulares proyectos de vida. Hemos 
llegado a un punto en que todo es política, 
de inevitables reminiscencias fascistas 
cuando pensaban que todo se daba dentro 
del estado, nada fuera de él (minúscula 
deliberada en estado, al menos hasta que 
individuo pueda escribirse en mayúscula, 
como hemos explicado alguna vez 
anteriormente). 

Un claro ejemplo, esa pretensión bien 
intencionada de impedir que un adulto 
pueda fumar en el coche en presencia 
de un menor. Un fin legítimo pero 
con medios inasumibles porque la 
justificación valdría igual para meterse en 
la casa de ese mismo individuo fumador 
con el fin de evitar que fume en la 
presencia de sus hijos. Es intolerable pero 
no parece inquietar a nadie porque en esa 
deriva que sufrimos, nadie se opone a los 
medios si el fin es (o parece ser) deseable.

Todos sabemos que defraudar a Hacienda 
tiene consecuencias y que conforme 

Hedor insorportable

Por Antonio Salazar

voz. El problema, esos susurros son 
imperceptibles en la calle, pues no llegan 
su voz hasta los ciudadanos durante los 
días de descanso.

Es aquí donde la tormenta comienza 
a remover el mar, pero yo al igual 
que Truman me aferro al barco. Ante 
mi, aparecen dos puertas. Abro una 
de ellas y veo a políticos de todos los 
partidos -porque no hay ninguno que 
se salve- echándole cosas en cara a su 
contrincante. Que si tú no hiciste, que 
si tú hiciste, … La última novedad, cada 
uno pidiendo la dimisión del contrario 
por sus respectivos presuntos asuntos 
fuera de ley. Lo más gracioso, que todos 
dan consejos que difícilmente toman 
para sí mismos. Cierro la puerta. Me 
pregunto: ¿para qué salir a ese lugar? 
Decido abrir la segunda, para poder 
comparar y elegir la mejor, o por lo 
menos, no la peor opción.

Al ver lo que se asoma en esta nueva 
perspectiva, observo que el panorama 
no es muy distinto. Pues en ella se ve 
a una población con aparentes rasgos 
que denotan, en una primera ojeada, 
agotamiento. Decido seguir con mi 
ejercicio de observación y descubro 
algo contradictorio. Pues, la población 
se mantiene atenta a la trifulca vivida 
en la primera puerta, toman partido 
(unos por un bando y otros, por el 
contrario). Tras ello, una nueva actitud 
surrealista me sorprende, al mismo 
tiempo que toman partido, protestan 
por la falta de compromiso político 
de estas personas que llegan a las 
“sillas Ñ” como si pareciera que no 
quisieran hacer política o cómo si nos 
les importara el progreso de la sociedad 
a la que representan. Mientras tanto, 
miran expectantes, quejándose, pero 
inmóviles al cambio. Cierro la puerta y 
me quedo reflexionando en la tormenta, 
porque a diferencia de Truman, no me 
decido cuál puerta cruzar.

Ahora entiendo cómo se 
sentía Truman al ver 
como su vida estaba 
dirigida como si fuese 
el machango de un 

títere, en la que un titiritero dirige sus 
acciones y pensamientos hasta que se 
aparece frente a él, una monarca de 
sangre azul. Esa mujer que despierta 
a Truman de su dirigida y previsible 
realidad. Una gran ventaja que tenía. 

Los sillones de Las Cámaras 
democráticas españolas están viviendo 
algo parecido a lo que se recogía Peter 
Weir en esa secuencia de imágenes en 
movimiento. 

Aunque lo que sucede en estas 
“sillas Ñ”, es algo poco sorprendente 
para la población de este país. Las 
continuas acusaciones de acciones 
poco pegadas a ley siguen rebotando 
por las paredes rodeadas de políticos 
-de lunes a viernes-, que parecieran 
querer explotar y contar los verdaderos 
secretos de aquellas personas que son 
nuestros representantes y los que nos 
defienden, tanto dentro, como fuera 
de esta área fronteriza, que dicen 
diferenciarnos culturalmente del resto 
del mundo. Porque Spain is different. 
Quizás sea durante el fin de semana 
cuando lo hagan, cuando alcen la 

Por Sara González

El show de los titiriteros

“Parecieran querer 
explotar y contar 
los verdaderos 
secretos de aquellas 
personas. Lo más 
gracioso, que todos 
dan consejos que 
difícilmente toman 
para sí mismos. 
Miran expectantes, 
quejándose, pero 
inmóviles al cambio”

“¿El fin justifica los 
medios? España 
entra en terreno 
resbaladizo con un 
ambiente cada vez 
más insoportable”

“Ahora que se 
empieza a observar 
espectáculos 
bochornosos en 
nuestras cámaras de 
leyes, ya no parece 
ni tan lejano ni tan 
divertido. A tiempo 
estamos de bajar el 
labio”
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C anarias acoge en la ac-
tualidad a 5.370 menores 

migrantes no acompañados y 
no puede más. La solidaridad 
del resto de las comunidades 
autónomas ante el drama so-
cial que afecta a las islas por la 
crisis migratoria no ha funcio-
nado. El sistema y las infraes-
tructuras de las islas están ex-
cesivamente tensionados y el 
Gobierno de Clavijo exige al 
Estado que se modifique la Ley 
de manera urgente para que 
esta responsabilidad no recai-
ga solo en Canarias.  Aunque 
el resto del país mire para otro 
lado, el problema está ahí, y 
cuando se vive de cerca es mu-
cho más doloroso. Hablamos 
con dos menores afectados que 
llevan desde su adolescencia en 
Lanzarote tras cruzar el mar y 
dejar atrás a sus familias. 

TEXTO: MAR ARIAS COUCE
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Una patera y dos adolescentes 
en busca de un futuro

Más de cinco mil menores migrantes viven en Canarias, que exige al Estado 
una responsabilidad compartida en su acogida, cuidado e integración 

Canarias acoge a más de 5.000 menores migrantes no acompañados. 
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Aunque no es sencillo, ven su futuro en la isla. 

Uno tenía catorce años y otro 
quince cuando decidieron subir 
en una patera para atravesar el 
océano hasta llegar a Canarias. 
Los padres de uno, no lo sabían, 
los padres del otro estuvieron de 
acuerdo con él y asumieron los 
riesgos del viaje. Ninguno de los 
dos se imaginó de niño viviendo 
tan lejos de su casa, pero ambos 
sabían que era necesario hacerlo 
para tener un futuro mejor. 

Badru y Farid se han adaptado 
a la isla y creen que acabarán 
totalmente integrados en la so-
ciedad española porque es lo 
que quieren, estudiar y trabajar 
aquí. No se llaman Badru y Farid, 
pero la Ley protege su identidad 
por ser menores de edad, así que 
estos serán sus nombres en este 
relato. Quien lo escribe tiene un 
hijo de la edad que tienen ellos 
ahora y otro, de la edad que te-
nían cuando arriesgaron su vida 
en el mar. Es difícil ponerse en la 
piel de sus madres. 

Badru decidió embarcarse en 
una patera rumbo a Canarias 
por su cuenta y riesgo, sin decir-

le nada a sus padres. Solo lo sabía 
su tío, que le ayudó a organizarlo, 
pero él mismo pagó el trayecto. 
Dos mil y pico euros. Eso es lo 
que cuesta la promesa de una 
vida mejor. Eso y el riesgo de que 
la patera, por inclemencias del 
tiempo, se hunda y sus pasajeros 
mueran en el trayecto. Badru lo 

sabía, pero corrió el riesgo. Tar-
dó tres días en llegar a Canarias 
desde su pueblo, en Beni Mellal 
y se le hicieron largos. Sin comi-
da y sin bebida, y, no obstante, 
asegura que a él le trataron muy 
bien porque era el más pequeño 
de todos. Por suerte, no tuvie-
ron mala mar. Tenía entonces14 
años, ahora tiene 17 y medio 

y estudia bachiller como cual-
quier otro joven de su edad. “Re-
cuerdo que no llegamos a tierra, 
vino un barco de Salvamar a por 
nosotros y nos llevaron a unas 
instalaciones. Allí nos dieron 
comida, ropa y a mí me lleva-
ron a un centro de menores, el 
de La Santa, donde sigo a día de 

Han notado el racismo, pero están convencidos de que pueden integrarse. 

hoy”, explica. “Quiero seguir es-
tudiando y me gustaría hacer el 
ciclo de integración social o algo 
de mecánica y quedarme en Es-
paña, y trabajar aquí, en la isla o 
en la península”. 

Lo primero que hizo, en cuanto 
se lo permitieron fue llamar a su 
madre, que estaba muy asusta-

“Cuando dos adolescentes 
deciden dejar su casa y a su 
familia para buscar un futuro 
mejor, aunque arriesguen 
la vida en el viaje, es que no 
tienen muchas más opciones”

resto no puede. Muchos de mis 
amigos han hecho lo mismo que 
yo, pensar en su futuro y allí no 
lo tenemos”. 

Trabajar la tierra

Farid lleva dos años en la isla y 
sus padres sí sabían que iba a 
embarcarse en una patera para 
venir a Canarias. “Un primo mío 
iba a hacerlo y yo no me quería 
quedar solo allí, así que lo hici-
mos juntos. El resto de mis ami-
gos se quedó allí. Fueron tres 
días de viaje, teníamos comida, 
pero los pasé mareado todo el 
tiempo. Llegamos al norte de la 
isla”, explica. 

En su caso, tras la primera aten-
ción humanitaria, fue trasladado 
al Centro de Menores de Yaiza, 
donde todavía vive, junto a otros 
nueve chicos. Todos chicos. La 
directora de su centro nos ex-
plica que, lejos de lo que se suele 
creer, también llegan niñas, pero 
ellas están juntas en otra casa. 

“Cuando llegamos éramos 14, 
pero ahora somos 20 y en cada 
casa hay diez personas. Son mi 
familia aquí”.

Farid estudia en el Instituto de 

da. “Se puso a llorar al teléfono, 
estaba muy triste, pero yo sé que 
ahora se alegran por mí”, señala. 

Los inicios no fueron sencillos. 
“Al principio no sabes lo que tie-
nes que hacer, pero poco a poco 
te adaptas. Yo estoy estudiando 
Bachiller en el Instituto de Tina-
jo. Me costó mucho cuarto de la 
ESO, pero lo saqué”. 

Asegura que en el centro los tra-
tan muy bien, y que no siente 
racismo entre sus compañeros, 
ni entre los chicos de su edad. 
Cuestión diferente es el trato 
con la gente de más edad. “Exis-
te racismo en la isla. Al menos, 
al principio. Cuando ya me co-
nocen, me tratan mejor. Yo en-
tiendo que vienen algunos chi-
cos que no lo hacen bien, que se 
aprovechan de la situación y eso 
nos afecta a todos. Pero nos tie-
nen que conocer para que se den 
cuenta de cómo somos”, afirma. 

Cuando le preguntas cómo viven 
los chicos de su edad en su tierra 
natal, le cambia la cara. “No hay 
trabajo, y si lo hay, por un mes 
de trabajo te pagan 200 euros. 
Solo pueden estudiar los chicos 
que tienen padres con dinero, el 
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5.370 menores 
migrantes en Canarias
El bienestar de los menores 
migrantes no acompañados 
que llegan a España no es ne-
gociable, pero ¿debe ser úni-
camente responsabilidad de 
Canarias? El Ejecutivo regio-
nal tiene claro que no, y justo 
por eso se ha elaborado una 
propuesta de modificación 
legislativa en materia de in-
fancia que se está impulsan-
do entre Canarias y el Estado, 
y que se espera dé pronto sus 
frutos para que la atención a 
estos niños y niñas no recai-
ga casi en exclusiva sobre la 
comunidad canaria. Canarias 
cuenta, en la actualidad, con 
5.370 menores extranjeros no 
acompañados bajo su tutela y 
74 dispositivos de acogida. A 
finales de marzo, la propues-
ta para derivar a 470 meno-
res migrantes no acompaña-
dos desde Canarias a otras 
comunidades autónomas no 
recibía el apoyo mayoritario 

del resto de comunicades 
autónomas que entendieron 
que se invadían sus com-
petencias. “Necesitamos 
agilizar los traslados porque 
el sistema de acogida de me-
nores de Canarias está muy 
tensionado y en breve, con el 
buen tiempo, se intensificará 
la llegada de embarcaciones 
a nuestras costas”, alertaba 
el viceconsejero de Bienestar 
Social del Gobierno de Cana-
rias, Francisco Candil. 

Por su parte, la ministra de 
Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones, Elma Saiz, 
ha afirmado que el acuerdo 
para el “reparto equilibra-
do” de menores extranjeros 
no acompañados entre las 
comunidades autónomas se 
tratará en una conferencia 
sectorial a principios de ve-
rano “con rigor y seguridad 
jurídica”.

La vida a diario es como la de cualquier otro adolescente. 

Recuerdan su llegada en patera a la isla como una mala experiencia, necesaria. 

La Villa un grado de Agricultura 
Ecológica. “No me gusta mucho 
la teoría, me gusta más la prác-
tica, así que lo de estudiar, no es 
lo mío. Pero me gusta mucho la 
agricultura, yo quiero acabar el 
ciclo y trabajar aquí, en la isla”, 
afirma. 

Asegura que la mayoría de la 
gente le trata bien. “Con mis 
compañeros me llevo muy bien. 
Claro que hay gente a la que no 
le gusta que vengamos y hay 
quién me llama “moro mierda”, 
pero eso no me puede afectar. Yo 
me quiero quedar aquí, trabajar 
en Lanzarote e integrarme. No 
sé qué pasará en el futuro, pero 
creo que aquí se puede vivir bien, 

sobre todo de la agricultura”, 
afirma, señalando que no mucha 
gente quiere dedicarse a la tierra.

La mayor dificultad que han en-
contrado ambos ha sido el idio-
ma, y por eso en los propios cen-
tros han dado clases de español. 

“Echo de menos a mis padres y a 
mis amigos, pero nada más”, ex-
plica Farid. “Allí no tenía nada. 
Para mis padres era una carga y 
así puedo contribuir, aquí puedo 
buscarme la vida, formarme y 
tener un futuro. Hablo con mis 
padres todos los días. Mi ma-
dre me pregunta si estoy bien, 
si como, si me abrigo… no sé, 
como todas las madres, supon-
go”. 

“Los chicos aseguran que sí hay racismo, pero 
culpan a aquellos que no saben aprovechar 
la oportunidad que se les ofrece en la isla de 
que haya gente que no los quiera”

“Tres días en patera, desde 
su casa hasta la isla, sin 
comida y sin bebida, y con 
un nudo en el estómago por 
no saber qué le depararía la 
vida a partir de ese momento”
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Llegan buenas noticias para 
la isla, especialmente para 

el sector primario. Tras años de 
incomprensión de las deman-
das de viticultores y bodegueros, 
Lanzarote vuelve a mirar hacia 
La Geria. Y es que el grupo de 
gobierno del Cabildo, formado 
por CC y PP, presentaba en mar-
zo el Documento Inicial del Plan 
Especial del Paisaje Protegido 
(PEPP) de La Geria, un borrador 
inicial que pone las bases regular 
y ordenar el desarrollo agrícola 
del espacio protegido de La Ge-
ria.

No se trata de un tema secun-
dario. El sector primario llevaba 
mucho tiempo demandando un 
paso adelante, después de que 
el grupo de gobierno del PSOE, 
liderado por Dolores Corujo, en-

TEXTO: REDACCIÓN

Vuelve a brotar el Plan Especial
Tras cuatro años de parálisis, el nuevo grupo de gobierno de CC-PP pone

un borrador sobre la mesa para ordenar este espacio
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terrara incomprensiblemente el 
trabajo anterior de plan especial 
existente, dejando a la deriva el 
futuro de La Geria.

Este documento inicial es un 
primer paso en lo que será un re-
corrido largo, ya que será precisa 
la aprobación posterior y defini-
tiva del Plan Especial de La Ge-
ria que no será hasta finales de 
2026. La realidad es que esta una 
normativa de ordenación lleva 
diez años de retraso y que tiene 
como único objetivo asegurar 
la vida de un espacio agrícola 
único creado por el hombre con 
ayuda de la naturaleza. Los acto-
res de este espacio, es decir los 
que hacen posible su existencia, 
son los viticultores y los bode-
gueros, y necesitan un marco le-
gal en el que trabajar de manera 
ordenada. Si este marco no es 
posible, lo lógico es que lleven 
sus vides a otros espacios de la 

isla más sencillos, más baratos y 
productivos, y que dejen morir 
poco a poco La Geria.

Ha sido el grupo de gobierno 
de Oswaldo Betancort el que ha 
visto claro el peligro de que esto 
ocurra y se ha puesto manos a la 
obra junto a su consejero de Po-
lítica Territorial, Jesús Machín.

“Tras un diagnóstico territorial 
consensuado, nuestro paisaje 
protegido tendrá pronto una 
regulación acorde a un espacio 
único, con respecto a la activi-
dad agrícola, medioambiental y 
recreativa”, señalaba en su pre-
sentación Oswaldo Betancort, 
remarcando que el trabajo rea-
lizado en estos 8 meses de Go-
bierno por el equipo técnico del 
Área de Política Territorial persi-
gue reducir el abandono agrícola 
con medidas que incentiven la 
sostenibilidad de la la vid, pro-

tegiendo la tipología tradicional 
del cultivo, estableciendo medi-
das contra la actividad extractiva 
irregular y regulando las edifica-
ciones permitidas con el obje-
tivo de mantener las tipologías 
tradicionales, además de atender 
las necesidades del residente.

El consejero de Política Territo-
rial, Jesús Machin, por su parte, 
destacaba que “estamos ante un 
documento primario y todos 
vamos a tener que ceder”, acla-
rando que “lo único que preten-
demos es dar seguridad jurídica, 
servicios mínimos de habitabili-
dad y protección del entorno”.

Apoyo a los viticultores

Este Plan Especial de La Geria 
considera a las bodegas como 
elementos estructurantes, ne-
cesarios para mantener esas 
viñas y ese paisaje originario, 
argumento que los socialistas 
no quisieron nunca aceptar, no 
porque no valoraran estas insta-
laciones sino porque ayudaban 
a regularizar a todas las bo-
degas urbanísticamente, rom-
piendo la estrategia del monta-
je periodístico judicial contra 
una bodega en particular, cuyo 

“El sector pri-
mario llevaba 
mucho tiempo 
demandando 
un paso ade-
lante, después 
de que el grupo 
de gobierno del 
PSOE enterrara 
incomprensible-
mente el traba-
jo anterior”
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propietario ha sido perseguido 
como nunca antes se hizo con-
tra nadie en esta isla.

El borrador del documento 
todavía tiene mucho trabajo 
por delante. De hecho, ante las 
preguntas realizadas por algu-
nos de los viticultores presen-
tes en el acto, Jesús Machín se 
comprometió a mediar ante el 
Consejo Regulador para trami-
tar las alegaciones que quieran 
presentar al documento, con la 
firme intención de poner en el 
centro del mapa de La Geria a 
los viticultores que nunca ten-
drían que haber estado fuera de 
la ecuación. “Incentivo al hoyo” 
es la frase con la que el conse-
jero quiso resumir el apoyo a 
los viticultores frente al aban-
dono de fincas o al cultivo por 
otros sistemas más rentable. La 
densidad media de plantas por 
hectárea aumenta conforme se 
abandona el modelo tradicio-
nal de hoy. De hecho, según 
recoge este documento inicial 
en los últimos 6 años la super-
ficie agrícola neta del cultivo de 
la viña ha descendido en 10,64 
hectáreas.

El borrador del documento todavía tiene mucho trabajo por delante.

Es preciso incentivar a los agricultores para que no abandonen las viñas. 

Plazos de entrega y
tramitación

El próximo mes de abril de 2024 
es el plazo establecido para en-
tregar el borrador del PEPP La 
Geria, mientras tanto se pro-
cederá a la elaboración de la 
Evaluación Ambiental Estra-
tégica Ordinaria (EVAO), los 
informes técnicos y jurídicos y 
se elevará al pleno del Cabildo 
para posteriormente disponer 
del denominado documento de 
Alcance que será nuevamente 
supervisado por Gesplan y ten-
drá un nuevo periodo de expo-
sición pública y alegaciones que 
terminará en el Avance.

Será finalmente el Órgano 
Medioambiental de Lanzarote 
el que realice la EVAO, dado 
que el órgano quedará consti-
tuido formalmente en el próxi-
mo pleno de la Corporación 
Insular y estará formado por 
6 personas, dos juristas, dos 
medioambientalistas y un ar-
quitecto.

Cabe recordar que el Cabil-
do de Lanzarote adjudicó el 
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“Lo importante es sacar el 
documento antes de terminar el 
mandato del gobierno de CC-PP, 
salvando los obstáculos que pondrá 
el PSOE, algo que se espera”

Un momento del encuentro celebrado.

El Plan Especial de La Geria plantea acabar con el impacto relacionado con la presencia de depósitos de acero al aire libre de 
las bodegas.

Se trata de un plan ambicioso. 

El cuidado de las viñas es el cuidado del paisaje insular. 

El consejero de Política Territorial, Jesús Machín.

pasado mes de agosto por un 
importe de 355.259 euros la 
elaboración de dicho Plan a la 
empresa pública Gesplan; un 
documento que corre paralelo 
al inicio del expediente legal 
del citado planeamiento, apro-
bado a principios de octubre en 
el Consejo de Gobierno Insular.

Durante todo el mes de octu-
bre y hasta finales de diciembre 
del pasado año, el borrador del 
documento se sometió a la par-

ticipación ciudadana mediante 
una consulta pública en el por-
tal web del Cabildo y fue actua-
lizado con las sugerencias de la 
ciudadanía y las aportaciones 
del sector agrario, vitivinícola y 
del Cabildo de Lanzarote.

Este documento, que todavía 
está en una fase inicial y que 
la previsión es que se lleve a 
aprobación definitiva a finales 
de 2026, es un instrumento de 
ordenación que pone en valor 
el paisaje, la cultura vitiviníco-

la de La Geria y el trabajo del 
agricultor a lo largo de la his-
toria en este espacio, para la 
preservación de una forma de 
cultivo artesanal y respetuosa 
con su entorno natural, con el 
objetivo de hacerlo sostenible 
en el tiempo.

Bodegas y nuevos
espacios públicos

Las bodegas se consideran 
equipamientos estructurantes 

dentro de este espacio prote-
gido, al ser un elemento que 
conserva el paisaje y mantie-
ne en activo las explotaciones 
agrarias, y que suponen un 
factor atractivo del paisaje que 
da beneficio a las comunidades 
locales.

El Plan Especial de La Geria 
plantea, en tal sentido, acabar 
con el impacto relacionado con 
la presencia de depósitos de 
acero al aire libre de las bode-
gas, al tiempo que elaborará un 

estudio para la posibilidad de 
establecer una red pública de 
saneamiento que dé servicio a 
las instalaciones que existen en 
ese espacio protegido. Al igual 
que la ordenación de las pistas 
y caminos existentes y el esta-
blecimiento de condiciones a 
los tendidos aéreos eléctricos.

El borrador contempla además, 
nuevos espacios públicos como 
un Centro de Información, Di-
vulgación y Administrativo en 

el pueblo de Masdache (Tías), 
así como un Centro de Inter-
pretación y Área Recreativa en 
Uga (Yaiza).

Una vez logrado el primer paso 
de sacar de la gaveta el Plan de 
La Geria, lo que se espera es 
que el Cabildo de Lanzarote no 
caiga en las trampas de la opo-
sición. Lo importante es sacar 
el documento antes de termi-
nar el mandato del gobierno de 
CC-PP, salvando los obstáculos 
que pondrá el PSOE, algo que 
se espera.
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TEXTO: REDACCIÓN

Los desafíos del turismo, centra unas 
nuevas jornadas de Lancelot Medios
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tor turístico por delante es 
el tema que centró las jornadas 

“Turismo en Canarias, análisis y 
retos: hacia la senda de la sos-
tenibilidad”, organizadas por 
Lancelot Medios el pasado 15 de 
marzo y protagonizadas por el 
presidente de la Confederación 
Española de Hoteles y Aloja-

El presidente de la CEHAT, Jorge Marichal, participa en el seminario “Turismo en Canarias, 
análisis y retos: hacia la senda de la sostenibilidad” 

mientos Turísticos Jorge Mari-
chal.

Las jornadas se celebraron en los 
salones del Arrecife Gran Hotel 
y fueron presentadas por el Jefe 
de Informativos de Lancelot Me-
dios, Andrés Martinón. 

Durante su intervención, Mari-
chal ahondó en la situación que 
actualmente vive el sector turís-
tico en Canarias y en los retos 

que tiene para conseguir ser un 
destino más sostenible. 

Marichal habló también de las 
injustas reglas de juego para 
poder competir los hoteles y 
apartamentos con las viviendas 
vacacionales. “Igual que a los 
hoteleros nos dicen cómo, cuán-
do y dónde podemos construir y 
después cuánto tenemos que pa-
gar, cuántos representantes sin-
dicales debemos tener o cómo 

tenemos que tener la piscina… 
que se lo digan a ellos también”.

El presidente de la  patronal tu-
rística española habló de lo que 
para él es el término que ahora 
está de moda de ‘turista pre-
mium’. “Eso se consigue dándole 
al cliente lo que espera por el di-
nero que se está gastando y si le 
puedes dar un poco más, mejor. 
Ese ya es el turismo de la exce-
lencia y en cualquier ámbito de 

la actividad, no solo en hoteles 
de cinco estrellas, también en 
el turismo rural o en pequeños 
apartamentos. La singularidad 
se da con el servicio”.

Las jornadas fueron organizadas 
por Lancelot Medios, patrocina-
das por Turismo Lanzarote y que 
contaron con la colaboración de 
Asolan, La Federación Turística 
de Lanzarote y el Arrecife Gran 
Hotel.



20 REPORTAJE LANCELOT Nº115 - ABRIL 2024

El pasado año 2023 se cerró 
con la visita de dos millones 

y medio de alemanes a Cana-
rias, de los que 253.510 turistas 
alemanes en 2023 no quisieron 
marcharse sin conocer Lanzaro-
te. Justo por eso, Lanzarote y La 
Graciosa estuvieron presentes en 
marzo en la última edición de la 
ITB de Berlín. 

El presidente del Cabildo de Lan-
zarote y consejero de Turismo, 
Oswaldo Betancort, y el conse-
jero delegado de la Sociedad de 
Promoción Exterior de Lanza-
rote, Héctor Fernández, junto 
al equipo de Turismo Lanzarote, 
estuvieron presentes en el stand 
de Lanzarote y La Graciosa. “Se 
está trabajando en un plantea-
miento cualitativo, mejorando 
infraestructuras, servicios y nue-
vos tipos de clientes, tanteando 
nuevos mercados, dialogando 
con compañías aéreas de esos 
nuevos mercados y potencian-
do mucho la mejora del destino”, 
aseguró el presidente del Cabil-
do, quien además apuntó que 

“se están abordando proyectos 

TEXTO: REDACCIÓN

Lanzarote muestra sus atractivos en la ITB
La isla se posiciona ante el mercado alemán como el mejor destino turístico cualificado 
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como el Plan de Infraestructu-
ras Turísticas del Gobierno de 
Canarias o la tramitación del 
Plan Especial de La Geria”

En este sentido, Oswaldo Be-
tancort explica que el mercado 
alemán debe gestionarse bajo 
parámetros e indicadores de 
tipo cualitativo, con parámetros 

“como es la estancia media o el 
gasto en destino y su redistribu-
ción entre todos los municipios, 
con un enfoque muy transver-
sal”. “Es clave el dato que refleja 
que, pese a tener menos turistas, 
tenemos mayor facturación, de-
mostrando así el camino hacia 
el que vamos en materia turísti-
ca en Lanzarote”, añadió.

El mercado alemán en datos
El destino Lanzarote acude a 
la ITB Berlín tras cerrar 2023 
con cifras positivas en factura-
ción del mercado alemán, que 
alcanzó los 351 millones de 
euros, lo que significa un 2,15% 
más que en 2019 (343 millones 
de euros) y un 16,2% más que 
en 2022 (301 millones de euros). 
Este crecimiento que se produce 

en un año en el que llegaron 
menos turistas germanos que 
en la época prepandemia, con 
253 mil turistas en 2023, lo que 
se traduce en un 17,9% menos 
respecto 2019, cuando llegaron 
305 mil. Estos datos reflejan que, 
aunque 2023 se cerró con un 
incremento de turistas alema-
nes del 12,27% respecto a 2022, 

El Cabildo de Lanzarote está 
trabajando intensamente en 
nuevas experiencias turísticas, 
con el sector cultural, de ocio 
y deportivo para desarrollar 
experiencias inmersivas con 
actividades con la cochinilla, 
barrilla, molino de gofio, bode-
gas, etc. De hecho, el consejero 
delegado de SPEL, Héctor Fer-

nández, subrayó la importancia 
del turista alemán para Lanza-
rote: “Es un turista precavido 
cuando hay variables que no 
domina, muy diferente al in-
glés, pero existe una predispo-
sición en Alemania a viajar a 
destinos como Lanzarote, y ahí 
tenemos una oportunidad que 
explotar”.

todavía no se han recuperado 
completamente los niveles pre-
covid. Para Lanzarote, Alemania 
es un mercado muy importante, 
el cual en 2023 ocupa la cuarta 
posición de la totalidad de mer-
cados, y que permite cumplir 
con la estrategia del destino de 
aumentar el gasto y no el núme-
ro de visitantes. 

Para Lanzarote, Alemania es un mercado muy importante. 

Tías no quiso faltar a la cita en la ITB.
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¿Qué les gusta a los alemanes de Lanzarote?
En el caso de Lanzarote, las 
preferencias de los alemanes 
que nos visitan están claras:  el 
56,5% de los turistas contratan 
un paquete turístico, y la edad 
media es entre 50 y 63 años. 
Además, el 43,5% de los turistas 
reconocen que explorar o 

El clima, el mar y la tranquilidad, algunos de los motivos por los que los alemanes escogen Lanzarote.

conocer la isla es la motivación 
principal de sus vacaciones.  Por 
otro lado, según los registros 
los tres aspectos principales de 
elección de Lanzarote como 
destino turístico es el clima, con 
un 71%, el mar con un 59,9%; 
y la tranquilidad con un 48,2%.  

También hay que destacar que 
las tres principales acciones 
que el turista germano realiza 
en Lanzarote durante estancia 
es acudir a la playa (81,5% de 
ellos); recorrer la isla por su 
cuenta (59,7%) y pasear por el 
territorio insular en un 57,7%

Lanzarote se conecta en Berlín a la
red de Green Destinations 
Cada año, la asociación Green 
Destinations ofrece oportunida-
des excepcionales para que las 
partes interesadas en el turismo 
debatan exhaustivamente las 
prácticas de gestión de destinos 
sostenibles y se integren en una 
red mundial de más de 50 paí-
ses defensores ideas afines a la 
filosofía de reducir la huella de 
carbono e impulsar experien-
cias que fomenten prácticas de 
sostenibilidad de las empresas 
y destinos turísticos. En este 

sentido, Betancort selló, en el 
marco de la feria de Berlín, su 
compromiso con el cambio cli-
mático y con la responsabilidad 
de transitar aún más hacia lo 
verde, integrando a Lanzarote 
y La Graciosa en la red Green 
Destinations, una organización 
global creada en los Países 
Bajos para apoyar destinos 
sostenibles, sus negocios y sus 
comunidades. 

Turismo Lanzarote examina 

el alemán como un mercado 
que aprecia y siente la natura-
leza, le gusta integrarse en ella 
mediante actividades como el 
senderismo, visita y consume 
nuestros pueblos, y que ama la 
obra de César Manrique. “Y a 
pesar de la fiscalidad verde que 
soporta el mercado alemán, el 
objetivo es que no disminuya, 
y es clave el dato de que con 
menos turistas hemos aumen-
tado la facturación”, apunta 
Betancort. 

Cinco hoteles lanzaroteños 
premiados en el Tui Global 
Hotel Award 2024
Cinco hoteles lanzaroteños fue-
ron premiados en el Tui Global 
Hotel Award 2024, premios 
otorgados por el touroperador 
y que reconocen a los 100 me-
jores complejos turísticos de un 
total de 13.000 analizados. Aqua 

Suites Hotel Boutique, Cordial 
Marina Blanca Hotel, Hotel 
Fariones, Hotel Lava Beach e 
ILUNION Costa Sal Lanzarote 
Hotel fueron los establecimien-
tos galardonados en un acto 
enmarcado en la ITB de Berlín

Cicar, siempre fiel a la ITB
La compañía canaria CICAR, 
líder en el segmento de los 
coches de alquiler en Cana-
rias, asistió un año más a la 
Feria de Turismo de Berlín 
con la convicción de que 2024 
será uno de los mejores años 
turísticos de la historia de 
las Islas. Como en pasadas 
ediciones, CICAR contó con 
un stand propio situado junto 
la representación institucional 

pública y del sector privado del 
Archipiélago canario. La conse-
jera de Turismo y Empleo del 
Gobierno de Canarias, Jéssica 
de León, se acercó al stand de 
CICAR, donde fue recibida por 
su director comercial, Ramón 
Valiente. Alemania es uno 
de los mayores emisores de 
turistas del mundo y las Islas 
Canarias se encuentran entre 
sus destinos predilectos. 

Stand de Cicar en la ITB.
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Ocho meses no permiten 
hacer una valoración real 

del trabajo del actual Gobierno 
de Canarias, regentado por na-
cionalistas y populares y, tal vez 
por este motivo, ha pasado, en 
cierta manera, sin pena ni gloria. 
En general nadie quiso hacer 
sangre, más allá de las lógicas 
críticas de la oposición. 

El presidente del Gobierno ca-
nario, Fernando Clavijo, se ha 
mostrado convencido de que las 
islas están mejor que hace 8 me-
ses, aunque es consciente que es 
necesario mejorar. Justo eso es 
lo que se ha hecho en este pri-
mer debate, repasar y enumerar 
todas las áreas de importancia 
para las islas, enumerando y lo-
calizando las tareas pendientes. 

Sobre la afirmación del portavoz 
del PSOE, Sebastián Franquis, 
de que las cosas han empeo-
rado en Canarias con el actual 
gobierno de CC, PP y Agrupa-
ción Socialista Gomera, señaló 
que no es cierto pero que a él 
no le interesa mirar hacia atrás 
ni aplicar la política del retro-
visor. “No está peor que hace 
ocho meses, hay cosas que han 
mejorado un poco, como las lis-
tas de espera y la dependencia, y 
nos hubiera gustado que mejo-
rarán más. Pero hay más dinero 
en Sanidad, en Educación o en 
Inversión. Se han escolarizado 
los niños de 0 a 3 años, que ellos 
no dejaron las obras realizadas. 
Me preocupa tener en 2027 te-
ner una Canarias mejor y haber 
puesto los cimientos para que 
mejoren todos los aspectos que 
lo necesitan”. 

Si reconoció que Canarias sigue 
teniendo problemas estructura-
les y uno de ellos es el de la pér-
dida de renta con respecto a la 
media de Europa en los últimos 
20 años por la baja productivi-

TEXTO: REDACCIÓN

Canarias, mejor que hace 8 meses, 
pero con mucha ‘tarea’ por delante

El presidente del Cabildo, Fernando Clavijo, enumera los retos de su gobierno
y pide unidad para solucionar los problemas pendientes
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dad. “Hemos perdido renta y, tal 
vez, convergencia con el resto 
de España. El PIB per cápita, en 
el año 2001, en Canarias era en 
torno al 97%, ahora nos hemos 
ido quedando atrás. Hay que re-
vertir esta situación”. Y aseguró 
además, que el decreto-ley para 
facilitar la construcción vivien-
das no se va a convertir en Ley 

como solicitaba Nueva Cana-
rias porque retrasar los trámites 
complica más el problema. “No 
hacer nada agrava el problema y 
necesitamos que, además de la 
vivienda pública salga adelante, 
salga también vivienda prote-
gida privada porque sino es in-
suficiente. Hay un compromiso 
de hacer una comisión de segui-

Valoraciones
El parlamentario de CC y pre-
sidente del Cabildo, Oswaldo 
Betancort, valoró en positivo 
la acción del gobierno para las 
islas en general, pero en parti-
cular para Lanzarote. “Hemos 
hablado de todo lo que afecta a 
la sociedad. De vivienda, de un 
parque móvil de vivienda que 
viene para Lanzarote de más 
de 400 viviendas. Se ha hablado 
de la huella de carbono y de la 
implementación de las energías 
renovables”, explica. “También 
se ha hablado de la creación 
de la Mesa de presidentes para 
la redistribución de la inmi-
gración, un fenómeno que ha 
venido para quedarse y también 
de la oferta sociosanitaria de la 
isla”. 

La consejera de Turismo, Jéssica 
de León del PP, calificó el debate 
de conciliador. “Todos hemos 
hecho el esfuerzo de tenderle la 
mano a la oposición y ellos al 
Gobierno y eso no suele pasar. 
Es ve5rdad que llevamos solo 
ocho meses y creo que se ha 
entendido que aún no es el mo-
mento de enfrentarnos. Clavijo 
ha puesto al ciudadano en el 
centro de la acción política, y 
creo que ha sido un acierto”.

El lanzaroteño Yoné Caraballo 
echó de menos en el discurso de 
Clavijo mayor concreción a los 
problemas de Lanzarote y puso 
el ejemplo de la polémica en tor-
no a la subvención al combus-
tible a las llamadas islas verdes. 

“Parece que queremos que unas 
islas se enfrenten a otras, pero 
nosotros tenemos que defender 
a Lanzarote y si aquí la gasolina 
va a estar más cara que en La 
Gomera o en El Hierro, pues no 
nos podemos quedar callados. 
Nosotros hemos presentado 
enmiendas a los presupuestos 
para que la bonificación se haga 
tanto en Lanzarote como en 
Fuerteventura”

Marcos Hernández, parlamenta-
rio del PSOE, cree que hay que 
reforzar los servicios públicos 
para el beneficio de todos los ca-
narios. Con respecto al famoso 
decreto de viviendas para atacar 
el problema habitacional en las 
islas aclaró que el PSOE no está 

en contra, sino que no le gusta 
aspectos porque no atacan el 
problema de manera global. “No 
estamos de acuerdo en cómo se 
ha ido vertebrando. No puede 
ser que los grupos parlamenta-
rios sean los últimos actores y 
los primeros sean la patronal de 
la construcción. Plantemos que 
las soluciones sean más globales, 
de conjunto, que esto no sea solo 
un parche, sino una solución de 
futuro”.

Posiblemente sea el próximo 
debate de la nacionalidad, 
dentro de un año cuando se 
pueda analizar mejor la gestión 
de gobierno del pacto CC, PP y 
la Agrupación Socialista de La 
Gomera.

miento, lo que no podemos ha-
cer es dilatar las decisiones en el 
tiempo porque eso perjudica la 
situación”.  

Fernando Clavijo, en ese sen-
tido, desmintió que el decreto 
vaya a permitir construir vi-
viendas en suelo rústico como 
ha insinuado el PSOE. “Se va a 

utilizar equipamientos de los 
Ayuntamientos, no suelo rústi-
co, y siempre para vivienda pro-
tegida”. 

En la última jornada, se presen-
taron en la tercera jornada 184 
propuestas de resolución por 
parte de los siete partidos pre-
sentes en la cámara de Canarias. 
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Claves del discurso presidencial: 
Dependencia. Se ha puesto en 
marcha una batería de medidas 
que han permitido incrementar 
el número de altas hasta alcanzar 
7.708 nuevas. Y se ha reduci-
do en seis meses el tiempo de 
resolución de las solicitudes de 
dependencia

Discapacidad. Ya se han incor-
porado diez médicos valorado-
res y estamos estudiando otras 
ampliaciones de personal para 
acortar la lista de espera. 

Servicios Sociales. El Gobierno 
financia 236 proyectos que ges-
tionan distintas entidades para 
lo que destina casi 19 millones 
de euros y se atiende a 261.190 
personas.

Igualdad. El Gobierno planta 
cara al machismo en todos los 
frentes posibles, con la colabora-
ción de toda la ciudadanía y de 
toda la administración. 

Sanidad. Descenso de la lista 
de espera quirúrgica (20) en el 

segundo semestre del 7,26%. 

Más Atención Primaria. La dota-
ción para Atención Primaria, en 
2024 en Canarias, se incrementa 
un 15,7 por ciento, la mayor su-
bida registrada en este programa 
hasta alcanzar los 1.352 millones 
de euros.

Inmigración. Canarias no ha 
contado ni con la solidaridad del 
resto de las Comunidades del 
Estado ni con la acción decidida 
y urgente de un Gobierno central 
que hace ya mucho tiempo que 
debía haber tomado cartas en 
el asunto. “Canarias hace un 
enorme esfuerzo para atender 
dignamente a los más de 5.500 
niños que están a nuestro cargo. 
Ahora mismo tenemos 71 cen-
tros abiertos para darles atención 
básica y eso no es suficiente”. 

Vivienda: “Decidimos actuar 
sobre todos los factores de la 
oferta de vivienda. Primero, con 
la disponibilidad de suelo donde 
construir viviendas, facilitando 

su transformación jurídica y 
material. Segundo, con la via-
bilidad de usar como viviendas 
construcciones y edificaciones 
ya existentes, incluyendo las no 
terminadas; Y tercero, con la 
adecuación de las normas sobre 
viviendas protegidas para favo-
recer su más rápida construc-
ción y puesta a disposición de 
las personas que las demandan”. 

Educación.  “Es preciso trabajar 
por un nuevo Pacto por la Edu-
cación en Canarias que canalice 
las necesidades detectadas 
desde los distintos sectores y 
facilite la implementación de 
las medidas que se acuerden 
para contribuir a la mejora de 
la Educación en Canarias”. 

La Formación Profesional es 
el gran reto de los próximos 
años en Canarias. “Nos hemos 
marcado para esta legislatura: 
la mejora de la cualificación 
profesional de la ciudadanía, 
la reducción del desempleo, la 
recualificación de las personas 

durante su vida laboral y la 
generación de perfiles profe-
sionales que se ajusten a las 
necesidades de las empresas en 
los diferentes sectores econó-
micos”.

Universidades e innovación. 
“Hemos decidido unir la cultura 
con la innovación porque la 
cultura está asociada a la mo-
dernización de una sociedad en 
constante transformación. No 
es solo continuar protegiendo 
y divulgando nuestro pasado; 
es también promover la cultura 
como agente transformador de 
nuestra sociedad con todas las 
herramientas de que se pueda 
dotar”.

Energías Limpias. “Nuestro ob-
jetivo es convertir Canarias en 
un archipiélago descarbonizado, 
sostenible y verde. Actualmen-
te, la penetración de energías 
renovables en Canarias es del 
20%. Nuestro objetivo es llegar 
de aquí a 2030 al 58% para 
cumplir con la Ley Nacional 

Integradora de Energía y Clima”. 

Bajada de impuestos. “Vamos a 
rebajar el IGIC del tipo general 
del 7% al 5%, una vez constate-
mos la realidad de las cuentas 
canarias”. 

Pacto por el Empleo. “El objeti-
vo es empezar a trabajar desde 
el primer día para reducir la tasa 
del paro, obviamente, pero sobre 
todo para mejorar, de la mano de 
los agentes sociales, la calidad y 
la estabilidad del empleo”.

El turismo, motor económico.  
“El turismo crea empleo no solo 
en los hoteles y apartamentos, 
sino en el comercio, en el trans-
porte, en la agricultura y en la 
industria”.

Sector primario. “Vamos a 
trabajar, desde Canarias, con 
inversión y planificación, pero 
también exigiendo a Madrid las 
inversiones recogidas en el Plan 
de Infraestructuras Hidráulicas 
que se firmó en 2018”

Clavijo quiso dejar claro que Canarias está mejor que hace ocho meses. Sigue habiendo problemas estructurales que las islas deben resolver. 
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Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

Condenados a las sombras

llegado hasta aquí, pregúntenle a los 
santurrones que les rezan a las renovables. 
Ni comen ni dejan comer. Prohibieron 
rehabilitar las centrales eléctricas por 
miedo a que no se siguiera apostando por 
las renovables. Ahora no hay ni sistema 
eléctrico en condiciones ni suficientes 
renovables, que suelen perderse en su 
mayoría por carecer de una pila donde 
guardarlas.

El PSOE, durante el periodo de Torres, no 
dijo nada, permaneció mudo y modosito 
para no inquietar a Madrid. Cuando se 
descubrió el escándalo los socialistas 
dijeron que ellos correrían con en el pago 
de la cuenta mediante la convocatoria de 
un concurso express… El famoso concurso 
no es tan rápido: entre la convocatoria, y 
todos los detalles que con escrupulosidad 
deben vigilar los funcionarios, hablamos 
de cuatro años… En cuatro años la 
potencia necesaria se nos va a 2.000 mgw, 
muy lejos de los 120 que acoge el concurso.

¿Dónde estamos ahora? Madrid dice que 
no vale la pena el concurso express pues 
supone tirar 300 millones de euros que 
sólo se pueden utilizar en caso de un cero 
energético… Que lo mejor es apostar por el 
futuro, por un concurso largo que resuelva 
la necesidad real de potencia en Canarias. 
¿Saben ustedes cuánto durará el concurso 
largo? Entre 7 y 10 años. Vivimos en el 
riesgo permanente de un colapso. 

P or no entrar en más detalles: 
dos asuntos espinosos nos 
ha dejado el “pacto de las 
flores”” en herencia, que 
tienen una difícil solución. 

El primero de ellos se refiere a las 
competencias de Costas, mal defendidas, 
que siguen reforzando los altos poderes 
del “lobby” socialista de Madrid, que 
controla la presidenta Cristina Narbona, 
y sus lugartenientes, con Hugo Morán 
a la cabeza. Canarias no sólo no tiene 
competencias sino que al día de hoy apenas 
tiene permiso para tomar sus propias 
decisiones sobre el litoral marítimo. Lo 
que dijo negociar el ex presidente Torres 
no se parece nada a una realidad similar a 
la que sufre el colonizado.

Madrid claramente entiende que somos 
unos quinquis, y si facilitase unas 
transferencias justas y normales, como 
en otras comunidades autónomas, nos 
dedicaríamos a mantener antiguos 
poblados marinos, permitiríamos hoteles 
sobre la arenas, daríamos permisos de 
construcción en zonas sensibles. Es un 
insulto; es lo que piensan de nosotros, es 
lo que hay.

El segundo asunto se refiere a la 
obsolescencia del sistema energético 
canario. Desde el año 2016 Red Eléctrica, 
el responsable del sistema por decisión 
caprichosa de Soria, avisó de que 
estábamos en alarma. En ese informe hizo 
una prospección a cinco años, dejando 
bien claro, que era imposible asumir la 
potencia que necesitaban las Islas si no 
se hacían reparaciones en las 50 centrales 
eléctricas que existen en las Islas. De esas 
50 centrales la mitad está completamente 
obsoleta, ya no sirve para nada, y la otra 
mitad va camino de quedarse fuera del 
mercado. Es decir: las posibilidades de 
que sigamos sufriendo durante una buena 
temporada un cero energético como 
ocurrió el pasado verano en La Gomera, 
o como sucedió en Tenerife hace un año, 
aumentan exponencialmente. 

Gran Canaria, Tenerife, Fuerteventura y 
La Gomera, ya están en el límite…
Si ustedes se preguntan cómo hemos 

“El PSOE, durante el 
periodo de Torres, no 
dijo nada, permaneció 
mudo y modosito para 
no inquietar a Madrid. 
Cuando se descubrió 
el escándalo los 
socialistas  dijeron 
que ellos correrían 
con en el pago de la 
cuenta mediante la 
convocatoria de un 
concurso express”
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Tenemos la casa de tus sueños
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El mejor lugar para vivir
Contar con un buen asesoramiento inmobiliario es clave para elegir la casa de tus sueños

Si elegir un lugar donde vivir no es tarea fácil, conseguir además que sea la casa de 
tus sueños, es un reto de dimensiones arduas. Sin embargo, no es imposible. Solo 

es necesario saber a quién acudir. Y lo mejor, es recurrir a los servicios profesionales 
de las inmobiliarias. 

Tanto si se trata de comprar, como de vender, el agente inmobiliario acompaña al clien-
te en todo el proceso. En el primer caso, conociendo bien sus necesidades, exigencias 
y preferencias y despejando un camino muy complejo para la mayoría de las personas. 

Y es que en una agencia inmobiliaria cada cliente cuenta con un asesoramiento profe-

sionalizado, dispone de la información precisa y los contactos necesarios, no solo de 
viviendas, también de entidades bancarias, contratistas e incluso empresas de mudan-
zas.

El agente inmobiliario se convierte en nuestro interlocutor a la hora de negociar y de 
resolver todo el papeleo y contar la documentación precisa.

En el caso de Lanzarote, con un mercado inmobiliario amplio, la oferta es muy grande 
y sería fácil perderse en la misma, y justo por eso, las inmobiliarias se convierten en las 
mejores aliadas del comprador potencial. 
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HORMICASA CONSOLIDA SU ACTIVIDAD
INMOBILIARIA CON LA APERTURA DE UNA NUEVA

OFICINA EN COSTA TEGUISE PRÓXIMAMENTE

Con la apertura de esta oficina,
HORMICASA pretende dar respuesta al
mercado del municipio de Teguise que
en los últimos años ha conocido un
crecimiento demográfico considerable,
lo que implica una demanda de vivienda  
bastante importante

2

2

85M2 4 21 119M2

REF 331665 - 180.000€ 
GASTOS E IMP. NO INCL. 

REF 484458 - 162.000€ 
GASTOS E IMP. NO INCL. 

1

REF 459372 - 225.000€ 
GASTOS E IMP. NO INCL. 

REF 454701 - 450.000€ 
GASTOS E IMP. NO INCL. 

REF 457351 - 540.000€ 
GASTOS E IMP. NO INCL. 

3 32 109.67M2 5 33 128M2

702M2

LA OFICINA SE ENCUENTRA UBICADA EN  LA
GALERÍA COMERCIAL EL BULEVAR AVDA EL

JABLILLO 6, COSTA TEGUISE

TLFNO : +34  664 407 825

PARA UN MERCADO TAN
EXIGENTE COMO EL DE COSTA

TEGUISE

PRÓXIMAMENTE

↓ SIGUE LEYENDO ↓

ARRECIFE ARRECIFE

ARRECIFE PLAYA HONDA

COSTA TEGUISE

Amplio piso al lado del Reducto.  Ofrece 4 dormitorios,  
2 baños (uno en suite ), cocina independiente, salón 
con acceso al balcón  y  uso exclusivo de una terraza
 en azotea. Piso  reformado totalmente amueblado. 

Cálido hogar  al lado del centro  comercial Open Mall. Este
luminoso piso consta de un amplio salón-comedor, 2 

baños, 2 habitaciones, cocina independiente con solana.
Totalmente amueblado y decorado 

En pleno corazón de Arrecife y vistas a la bahía del Charco 
de San Ginés, es el panorama del que disfrutarías desde este

fantástico  piso. Amplia zona de estar con vistas al mar 
y cocina  open-concept

Bonito chalet independiente de dos plantas en Playa
Honda en un lugar céntrico y lleno de vida, pero lo

suficientemente tranquilo y alejado del bullicio, a escasos
metros de la playa y cerca del Centro Comercial Deiland. 

Parcela con proyecto y licencia y excelente ubicación 
donde  construir  tu casa. Un proyecto que te permitirá

participar del proceso desde los primeros croquis, dándole
forma a tu futuro hogar  

Últimos

Locales 

para 

Restauración

2

E-mail : inmobulevar@hormicasa.es
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TECNOLOGÍA PARA TODOS

*Envío gratis en gran electrodomésticos y TV gran pulgada + retirada del antiguo aparato.
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Sin pelos en la lengua. Así se podría 
definir a Jorge Marichal, el presidente 

de la Confederación Española de Hoteles 
y Alojamientos Turísticos. Un hombre 
curtido en el sector turístico del sur de 
Tenerife que ha llegado a codearse con los 
dirigentes nacionales al plantear los pro-
blemas de un sector que mueve tanto la 
economía canaria y nacional como desata 
adversarios.

- Usted se hizo popular en pleno confi-
namiento al reclamar ayudas a un sector 
que registraba cero en ocupación. Se dijo 
que ya el turismo no volvería a ser igual. 

TEXTO: REDACCIÓN
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¿Se ha recuperado el sector? ¿Cómo ha 
quedado el empresariado hotelero des-
pués de la pandemia?
 - Yo creo que después del covid, 
y perdone la expresión, volvimos a na-
cer. Todos vimos en aquel momento que 
la situación estaba muy complicada, con 
un cero turístico en un periodo muy pro-
longado. Tuvimos que coger muchas hi-
potecas, muchos créditos, muchos ICOs. 
A esto tuvimos que añadir el mantener a 
nuestro personal con Ertes durante mu-
cho tiempo. En determinados sectores, 
como el MICE, el turismo de eventos 
parecía que iba a terminar y sin embar-
go se ha vivido ahora un renacimiento 
increíble. Tras la recuperación sanitaria, 
la situación parece que rebotó de manera 

Jorge Marichal
Presidente de la Confederación Española de Hoteles y Alojamientos Turísticos

“No tenemos la percepción de que Lanzarote 
sea una isla saturada turísticamente”

espectacular. Ahora el empresariado está 
viendo un momento muy positivo, pero 
siempre con la “mosca detrás de la oreja”, 
pensando que le hemos visto “las orejas 
al lobo” y que esto puede cambiar muy 
rápidamente. Eso sí, mientras las cosas 
vayan bien hay que disfrutarlo, pero, eso 
sí, siendo cautos. Lo que es una lástima 
es que nuestra sociedad se haya olvidado 
tan rápidamente de la importancia que 
tiene el turismo y de que ahora se lancen 
mensajes contra el sector que hace preo-
cuparnos.

- Desde fuera o desde la patronal nacio-
nal que usted preside se ve a Lanzarote 
como una isla saturada turísticamente?
 - No es mi percepción ni nuestra 

percepción. Además, no hace falta hablar 
de todo en todos los sitios. Nuestros re-
presentantes deben tener mucha mesura 
a la hora de hacer determinadas declara-
ciones porque al final el mundo es global 
y ese mensaje puede ser malinterpretado, 
aunque tengamos en el fondo el mismo 
pensamiento; que podamos pensar que 
hay hablar de ciertas cuestiones y que no 
hay que ocultar pero hay maneras de lle-
gar a esa meta; no todo es utilizar el ca-
mino de crear el gran debate. Hay cosas 
que se tienen que hacer, pero hacerlas de 
la mano de especialistas y no llevar el de-
bate diario del café de todas las mañanas 
porque al final parece que todos somos 
seleccionadores de fútbol y al final pasa lo 
que pasa.
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“Los problemas de movilidad o de vivienda lo ha generado
más el vacacional que la planta hotelera”

- Los hoteleros han sido muy críticos con 
el alquiler vacacional. Ahora el Gobier-
no de Canarias está redactando una ley 
para regular esta modalidad. ¿Qué le 
gustaría que contemplara esta nueva 
norma?
 - Lo que el hotelero quiere una 
ley justa. Y no quiere una ley justa para 
el hotelero, quiere una ley justa para la 
sociedad canaria, en general. El problema 
del vacacional no es un problema de ho-
teleros con propietarios de viviendas, es 
un problema o mejor dicho un sector que 
ha crecido de una forma desordenada 
porque en un momento no se supo atajar 
los condicionantes que podría generar. 
He de decir que todo sector tiene condi-
cionantes negativos, incluso el hotelero, 
pero nosotros dijimos que el vacacional 
iba a ser un fenómeno social y de aquellas 
aguas estos lodos. Ahora hemos visto 
que muchos de los problemas que se 
están achacando a la “piñata” del sector 
hotelero tradicional, no están provoca-

dos por nuestro sector. Nosotros somos 
exactamente los mismos o menos camas 
turísticas que hace 10 o 15 años. Sin em-
bargo, en estos años se han metido en el 
mercado el equivalente a 200 hoteles con 
200 habitaciones cada uno. Eso significa 
prácticamente duplicar la oferta turística 
tradicional en 10 o 15 años. Eso lleva a 
las problemáticas actuales: como pueden 
ser la movilidad o problemas más graves 
como puede ser el de la vivienda, porque 
se sabe que la vivienda vacacional es más 
lucrativa que la residencial. Lo entende-
mos y podemos reconocer que puede 
haber vacacional, pero se tiene que hacer 
de una forma razonada; como en su día 
se razonó la implantación de la planta 
turística tradicional.  A nosotros siem-
pre nos han dicho dónde tenemos que 
construir, cuánto tenemos que construir 
y cuándo tenemos que construir. Hoy en 
día si alguien quiere cambiar el uso de su 
vivienda a vivienda vacacional no tiene 
que pedir ningún permiso; simplemente 

tiene que ir al cabildo de su isla, registrar-
se y luego ir a una plataforma y empezar 
a operar en el mercado turístico. Si todos 
hiciéramos eso mañana, los canarios no 
tendríamos donde vivir.

- ¿Cuáles son las condiciones que genera 
una ventaja del vacacional sobre la oferta 
turística tradicional?
 - Hay muchísimas. Primero, las 
más importantes, condiciones de seguri-
dad. Por ejemplo, por qué tengo yo que 
tener un socorrista en la piscina de mi 

“El turismo Premium no es ofrecer 
langosta; es ofrecer bocadillos pero 
que tu bocadillo sea el mejor”

- ¿Puede Lanzarote aspirar al turismo 
Premium con una planta hotelera 
madura y unas instalaciones públicas 
mejorables?
 - Para mí que se logre el turismo 
Premium no quiere decir que se haga en 
la parte alta del segmento de turistas que 
llegan; se puede ser premium en cual-
quier estrato de la escala turística. Lo que 
se tiene que hacer es ofrecer una relación 
precio-calidad por encima de tus compe-
tidores en todos los segmentos. Por eso 
en cualquier complejo de Canarias se 
puede ser premium. No tiene porque ser 
un hotel cinco estrellas superlujo; puede 
ser premium una pensión, un camping, 

un alquiler vacacional o puede ser un 
complejo hotelero.

- Entiendo que lo que quiere decir es que 
no solo se debe comer langosta, sino 
que también se puede ofrecer bocadi-
llos…
 - Claro, pero que tu bocadillo 
sea el mejor bocadillo. Al final es la cali-
dad precio lo que el cliente busca y si tú 
das un poco más de calidad por el precio 
que el cliente estaba dispuesto a pagar ya 
está siendo premium. El cliente te lo va 
a reconocer y va a volver a repetir. Tiene 
que haber clientes para todos y produc-
tos para todos.

hotel y ese mismo turista o familia si va 
a una vivienda vacacional con piscina no 
tiene que tener socorrista; no entiendo 
porque estoy obligado a tener una recep-
ción 24 horas en un hotel y sin embargo 
un vacacional, incluso edificios enteros, 
no tienen por qué tenerlo; por qué no es-
tán dentro de nuestro convenio colectivo. 
Nosotros lo único que pedimos es que 
haya cierto orden. Incluso por el bien de 
los propietarios, que sepan la normativa y 
que haya orden para todos.

Jorge Marichal Presidente de la Confederación Española de Hoteles y Alojamientos Turísticos.
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TEXTO: REDACCIÓN

Salvan la desaladora de riego de La 
Santa en tiempo de descuento
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L a recuperación del “Proyec-
to de Modernización y Me-

jora del Regadío de la zona Nor-
deste de Lanzarote, en Tinajo y 
Teguise”, más conocido como el 
de la desaladora de La Santa, es 
una de las mejores noticias para 
la isla, y sobre todo para el agro 
insular. Lanzarote espera que la 
noticia de que España no con-
tará con presupuestos generales 
en 2024, por el tema catalán, no 
afecte a esa inversión millonaria.

La falta de diligencia del grupo 

El PSOE se ve obligado a recuperar el proyecto
millonario tras caducar sus plazos en la época de Corujo

de gobierno anterior del PSOE 
y Podemos, en relación con este 
proyecto vital para el campo de 
la isla, llevó a que se perdiera 
inicialmente esta obra tan espe-
rada, especialmente por los agri-
cultores. Muchos han señalado 
que la dejadez tuvo más relación 
con motivos electorales que con 
otra cosa, ya que las elecciones 
estaban a la vuelta de la esquina 
y el PSOE sabía del descontento 
existente con algunos aspectos 
del proyecto. Por su parte, los 
socialistas no están de acuerdo y 
aseguran que ese proyecto cadu-
có porque se quiso mejorar, tal y 

como ha ocurrido.

En cualquier caso, ahora el PSOE, 
ante la presión de la oposición, 
se ha visto obligado a reaccionar 
y no ha dudado en enviar a la 
isla al propio ministro de Agri-
cultura, Luis Planas, para firmar 
el proyecto recuperado y dotado 
con más inversión todavía.

No en vano, el Cabildo de Betan-
cort había llegado a decir que, si 
el Gobierno socialista no reac-
cionaba, ellos mismos asumirían 
el gasto, por alto que fuera, ya 
que el proyecto se considera cla-

ve para la isla. Para contrarrestar 
las críticas, el propio Planas lo 
presentó en Lanzarote por todo 
lo alto.

Una mejora necesaria

En este sentido, las obras se 
ubicarán en la actual depurado-
ra nordeste de Lanzarote, para 
llegar a en las distintas parcelas. 

“Se construirá una estación de 
bombeo y un aerogenerador que 
aportará energía para su funcio-
namiento”, explicaba Planas. “Se 
ejecutarán redes de riego, una 
balsa de 38.000 metros cúbicos 

y un depósito de 4.750 metros 
cúbicos que permitirá la regu-
lación y el mejor uso del agua. 
Las instalaciones dispondrán de 
contadores de telemedida”.

Esta obra con la que se bus-
ca mejorar las condiciones del 
sector primario contaba en el 
pasado con una inversión de 14 
millones de euros, y dispondrá 
en la actualidad con un presu-
puesto mayor para su ejecución. 

“Supone una nueva obra de 24’4 
millones de inversión. Es un re-
gadío de 300 hectáreas hortíco-
las, principalmente”.
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Críticas de CC
Las críticas de CC al gobier-
no de Corujo, al saber que 
se iba a perder una cantidad 
millonaria para un proyecto 
fundamental para la agricul-
tura insular, no se hicieron 
esperar. Sobre todo, porque 
los nacionalistas estaban 
convencidos de que no había 
salido para delante por las 
protestas de unos cuantos 
(pescadores y colectivos eco-
logistas que no estaban de 

acuerdo con la existencia de 
un emisario). El presidente 
del Cabildo, Oswaldo Betan-
cort, planteó inicialmente al 
presidente del Gobierno de 
Canarias, Fernando Clavi-
jo, contar con un crédito al 
Gobierno de Canarias, que se 
pagaría en veinte años, para 
que el proyecto se pudiera 
llevar a cabo, aunque fuera 
con el dinero de todos los 
lanzaroteños.

Las obras se ubicarán en la actual depuradora nordeste de Lanzarote, para llegar a en las distintas parcelas.
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Las obras comienzan
en verano
Las obras del “Proyecto de 
Modernización y Mejora 
del Regadío” de las zonas de 
Tinajo y Teguise, que busca 
mejorar las condiciones del 
sector primario, empezarán 
en este verano 2024 y el plazo 
límite para finalizarlas es 
hasta julio de 2026.

Con este proyecto, tal y como 
explicaba el ministro de 
Agricultura, Luis Planas, se 

aprovechan “fuentes de aguas 
no convencionales, se favorece 
el uso de energías renovables”, y 
además se pone especial aten-
ción en el relevo generacional. 

“Cuando se le da, a través del 
regadío, una posibilidad de una 
explotación agrícola moderna, 
estamos dando una oportu-
nidad de futuro a nuestros 
jóvenes y al relevo generacional 
que queremos impulsar en todo 
el país”.

¿Por qué caducó el proyecto en la 
época de Corujo?
Francisco Rodríguez, pre-
sidente de Seiasa, empresa 
pública a la que el Ministerio 
le ha encargado la ejecución 
de la que se conoce como 
desaladora de La Santa 
para abastecer de agua de 
riego la zona agrícola norte 
de Lanzarote, de Tinajo y 
Teguise, confirmó a Lance-
lot Medios que proyecto no 
salió adelante en el anterior 
mandato porque no se pudo 
firmar una serie de anexos 
con el gobierno de Canarias y 
el Cabildo en el periodo que 
exigía Europa. “El proceso 
tuvo circunstancias adversas 
en cuanto a la disponibilidad 

del terreno, a las característi-
cas ambientales del proyecto, 
en cuanto a su redacción y en 
cuanto al presupuesto inicial-
mente previsto”, señala. “Todas 
esas circunstancias adversas no 
estaban resueltas en junio del 
2023, y los proyectos que no 
estaban firmados en esa fecha, 
decaían”.
Rodríguez insistió en que 
decayó porque faltaba una serie 
de trámites que no se pudieron 
cumplimentar antes de junio 
de 2023. “La definición del 
perímetro, la disponibilidad del 
terreno, como dijimos, con este 
proyecto tendrán asegurada el 
agua, que no lo estaba. Todo 

aquello llevó a que en junio 
fue imposible firmar el con-
venio y por eso decayó”.

Ahora, el proyecto ya tiene 
todos los parabienes, incluso 
los medioambientales. “Está 
todo resuelto técnicamente. 
El Gobierno de Canarias 
encargó un estudio de solu-
ciones y está todo resuelto”, 
aseguraba, apuntando que 
podría estar ejecutado en 
dos años, y que servirá para 
el regadío de 600 hectáreas 
de fincas, con un presupues-
to de 24 millones de euros, 
casi 10 más que el inicial que 
decayó.

Los agricultores de Tinajo y Teguise necesitan agua. 

“El PSOE, ante la presión 
de la oposición, se 
ha visto obligado a 
reaccionar y no ha 
dudado en enviar a la 
isla al propio ministro de 
Agricultura, Luis Planas, 
para firmar el proyecto 
recuperado y dotado con 
más inversión todavía”
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Éxito del XVII Rally Sprint de la Candelaria
Óscar Cabrera y Aitor Cambeiro se alzan con la victoria en una jornada llena de emoción

Aficionados al mundo 
del motor y curiosos 

con ganas de novedades 
no quisieron perderse en 
marzo la celebración de la 
decimoséptima edición del 
Rally Sprint de la Candelaria, 
un evento que ha contado 
con la organización de la 
Escudería Lanzarote y el 
respaldo de la Federación 
de Automovilismo de Las 
Palmas (FALP), el Cabildo de 
Lanzarote, el Ayuntamiento 
de Tías y el Ayuntamiento de 
San Bartolomé.

Óscar Cabrera y Aitor 

TEXTO: REDACCION

FO
TO

S
JE

SÚ
S 

BE
TA

N
CO

RT

Cambeiro se llevaban la 
victoria para casa, mientras 
que  Álvaro Caballero y 
Noe González y Rayco 
Rodríguez junto a Cristopher 
Rijo, completaron el podio, 
ocupando el segundo y tercer 
lugar respectivamente.

El Rally Sprint de la 
Candelaria no solo ha sido un 
escenario para la competición 
de alto nivel, sino también 
una auténtica fiesta del motor 
que ha permitido reforzar los 
lazos entre los aficionados, 
pilotos, y organizadores, 
contribuyendo a la promoción 
del deporte automovilístico en 
Lanzarote.
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Hoy conocemos los gustos cinematográficos de esta artista afincada en Lanzarote. Una 
selección en la que priman películas de distinto calado, pues puede recorrer desde la 
grandilocuente Gladiator al cine más íntimo de Woody Allen pasando por películas 
de acción donde el papel dominante lo llevan las mujeres.

Alicia Rodríguez
Pintora

Está película fue dirigida por 
Lasse Hallströn y contó con 
el papel estelar de la francesa 
Juliette Binoche. Además de 
excelente crítica y buena taquilla 
obtuvo reconocimientos en 
premios internacionakes como 
fue el Óscar a la mejor actriz de 
reparto, óscar a la mejor película 
y banda sonora. Esta película 
me encanta porque es ver la 
transformación de un pueblo 
francés a la llegada de Viana 
Roder y su hija ya que monta 
una chocolatería, con múlLples 
aromas; ella Lene la habilidad de 
percibir los deseos de los demás, 
y saLsfacer sus necesidades con 
el dulce exacto los habitantes de 
este pueblo llegan volverse mas 
abiertos diverLdos además el 
negocio se convierte en el centro 
del pueblo donde todo el mundo 
se reúne y la banda sonora es 
preciosa. Una bonita historia 
dramáLca con Lntes cómicos, 
románLcos y una fábula sobre 
la tolerancia. (Antes de ver la 
película recomiendo tener al 
lado una onza de chocolate)

Chocolat Gladiator
Una mente 
maravillosa Atómica

Medianoche
en París

Esta película me apasiona 
porque forma parte de la 
historia ,está basada en el año 
180, donde el Imperio Romano 
gobernaba. Es de acción, y 
parte de ella se rodó en Mérida 
(Extremadura) donde estudie 
arte. Cuenta como vivían los 
gladiadores, su entrenamiento, 
como sobrevivían y luchaban. 
Hay magnificas escenas de 
batallas. Es una película para 
disfrutar de su fotogra\a y 
su épica banda sonora. En la 
película se nota la mano de uno 
de los mejores directores de cine 
contemporáneos como es Ridley 
Scott, que profundiza en los 
sentimientos de los personajes, 
sobre todo en el Máximo 
Décimo Meridio, el general del 
ejército romano protagonizado 
por Russell Crowe.

Dirigida por Ron Howard Esta 
maravillosa película de drama 
,hace que veamos que el amor está 
por encima de todo ,muy bonita. 
Trata de un chico que Lene una 
mente espectacular para resolver 
problemas matemáLcos, estas son 
parte fundamental de su vida. Al 
mismo tiempo es poco sociable y 
sufre alucinaciones. Esta película 
cuenta la vida de Jonh Nash un 
matemáLco que ganó el Premio 
Nobel de Economía en el que se 
muestra, la esquizofrenia, y todos 
sus problemas personales , muy 
interesante. Destacar también 
el papel de Russel Crowe, que 
crea una química especial con su 
partenaire Jennifer Connelly, que 
roza también una gran actuación 
en el papel de la mujer del citdo 
matemático John Nash.

Dirigida por David Leicth, esta 
película de mucha acción de 
2017 que te mantiene con los 
ojos abiertos , trata de una 
espía que Lene que encontrar 
una lista de agentes dobles en 
vísperas de la caída del muro de 
Berlín en 1989, protagonizada 
por Charlize Theron. Ella 
se enfrenta a asesinos en un 
mundo que parece que todo es 
menLra. Cuenta con una buena 
banda sonora, con música de 
los 80, como David Bowie, 
Queen Marilyn Manson ..Muy 
emocionante. La actriz hace 
un super papel se muestra 
atrayente por fuera y fría 
por dentro y uLliza un super 
vestuario muy potente hace 
potenciar su personaje y perfil 
de super mujer.

Un escritor guionista y su novia, 
llegan a París. Mientras que su 
novia pasa unos días junto a un 
amigo de la infancia, él toma un 
taxi a media noche donde ahí 
viaja al pasado donde se reúne 
con Piccaso, Hemingway entre 
otros muchos. Cada noche 
entra en esa especie de sueño 
o hechizo que se transporta a 
otro universo. Una película que 
transmite buen humor, nostalgia 
al pasado, amor, respeto por 
las calles que pisa y las figuras 
clásicas que conoce. Esta llena 
de originalidad. Esta película 
te invita a tomar conciencia de 
tu propio entorno, a disfrutar 
del momento presente. La 
película tiene, sin lugar a dudas, 
el sello del gran Woody Allen 
que presenta esos personajes 
siempre llenos de inseguridades 
y que también enlaza en tono de 
comedia.
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“Las elecciones de Alicia van de un 
grandilocuente Gladiator al cine más 
íntimo de Woody Allen pasando por 
películas de acción donde el papel 
dominante lo llevan las mujeres”
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Atropello múltiple
en Playa Blanca 
La sociedad lanzaroteña se estremecía en marzo por 
un atropello múltiple vivido en Playa Blanca, que 
tenía como saldo un bebé de cinco meses muerto y 
siete personas heridas, dos de ellas de gravedad. Tanto 
la culpable como las víctimas eran de nacionalidad 
británica. El caso he llegado a los medios nacionales 
e internacionales, impactando notablemente por la 
gravedad de los hechos. 

Los conos volcánicos de 
Timanfaya se restauran
La Consejería de Transición Ecológica y Energía del 
Gobierno de Canarias anunciaba en marcho que 
se ponían en marcha las labores de restauración de 
los conos volcánicos en el Parque Natural de los 
Volcanes, en la isla de Lanzarote, por valor de 968.727 
euros y a cargo de fondos del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia (PRTR) Next Generation 
EU. El consejero, Mariano H. Zapata, explicó que estos 
trabajos, “deberán finalizar en 2025 y se realizarán en 
coordinación con el Cabildo de Lanzarote”. Una acción 
que “será crucial para proteger este paraje natural que, 
debido al paso del tiempo y a la acción humana, precisa 
de estas labores de mejora”.
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El tribunal desestimaba en marzo los recursos de los 
cinco condenados por el asesinato de Juan Carlos Tejera 
y desestimaba el recurso de la mujer condenada por 
cómplice de asesinato. Este caso comenzó en un garaje 
de la calle Elguinaguaria. Tras una investigación por la 
desaparición de Juan Carlos Tejera en unas condiciones 
sospechosas, la policía encontró un rastro de sangre 
en el garaje del desaparecido y comenzaron a seguir el 
rastro de las pistas. Pocos días después, en una cueva de 
Montaña Mina que los secuestradores habían habilitado 
para esconder su cuerpo, se encontró el cadáver 
de Tejera con signos de haber recibido un ataque 
extremadamente violento.  9 años después, la Sala de lo 
Penal del Tribunal Supremo ha confirmado la condena 
de 29 años de prisión para cinco de los detenidos.

Éxito de la decimotercera 
Muestra de Cine de 
Lanzarote
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La Muestra de Cine de Lanzarote, celebrada entre 
el 23 de noviembre y el 3 de diciembre de 2023, 
cerró la memoria de su decimotercera edición con 
espectaculares resultados: la asistencia de público se ha 
consolidado, el número de actividades y de profesionales 
participantes ha sido superior al de años anteriores y el 
retorno mediático y económico obtenido para la isla ha 
crecido exponencialmente. En cuanto a su repercusión, 
la Muestra de Cine de Lanzarote ha contado con una 
proyección valorada por Kantar Media, líder en el sector 
de análisis de datos, en más de 5.000.000 de euros, 
superando con creces las ediciones previas. 

El Juzgado Decano de 
Arrecife, premio nacional 
a la Calidad de la Justicia
El Consejo General del Poder Judicial (CGPJ) 
reconocía en marzo con un premio nacional a la 
Calidad de la Justicia al Juzgado Decano de Arrecife 
de Lanzarote, por su iniciativa “Programa y guía de 
atención integral a las personas discapacitadas en el 
partido judicial de Arrecife”. El proyecto galardonado, 
impulsado por el equipo que dirige el magistrado 
juez decano de Arrecife, Adalberto de la Cruz Correa,  
presenta de forma innovadora una serie de medidas 
e instrumentos que, de acuerdo con las útimas 
modificaciones legislativas, “persiguen de forma 
ambiciosa y global garantizar el cumplimiento del 
derecho a la tutela judicial efectiva para las personas 
con discapacidad, sus familiares y su entorno, así 
como una atención integral a este colectivo, prestado 
en condiciones de igualdad”, expone la nota de la 

Juan Carlos Albuixech, 
reelegido presidente de la 
UD Lanzarote
La Junta Electoral de la UD Lanzarote daba por concluido 
el proceso electoral iniciado a finales del pasado mes de 
enero, proclamando como electa la única candidatura a 
la presidencia presentada dentro del plazo establecido. 
Juan Carlos Albuixech fue reelegido en marzo como 
presidente del club rojillo para el periodo comprendido 
entre 2024-2028 como establecen los estatutos de la 
entidad.

Asesinato de Juan Carlos 
Tejera: “Caso cerrado”

 El fuego que no cesa
Marzo ha sido un mes especialmente preocupante 
en lo que de refiere al gran número de contenedores 
quemados. En una jornada se incendiaron 19 
contenedores en Arrecife y poco después cerca de 30 
hamacas en Costa Teguise. Los ayuntamientos ya han 
pedido la colaboración y concienciación ciudadana 
para evitar estos actos incívicos que tan caro cuestan 
a las arcas municipales. Sin ir más lejos, hasta marzo, 
Arrecife ya había gastado más de 30.000 euros en 
reponer los contenedores quemados. 

Comisión Permanente que hoy ha anunciado los 
premios.



43LANCELOT Nº115 - ABRIL 2024 NOTICIAS DE ACTUALIDAD

El regreso de la Wine Run 
ya tiene fecha
Ya tiene fecha. El regreso de la Wine Run Lanzarote 
será en junio. En efecto, las dos administraciones 
comprometidas en todas la ediciones de la Wine Run 
Lanzarote, Cabildo insular y Ayuntamiento de Yaiza, 
decidieron que la celebración de la duodécima edición 
de la prueba tendría lugar el día domingo 16 de junio 
con sus trazados habituales por La Geria y el entorno del 
pueblo de Uga, de 23 y 13 kilómetros, y las distancias 
adaptadas a grupos de menores edad, que competirán el 
sábado 15 por la tarde, cuando también está prevista la 
apertura del festival enogastronómico que acompaña el 
evento deportivo con epicentro en Uga.

Arrecife sale a reivindicar los 
derechos de la mujer el 8M
En Arrecife se congregaron en la jornada del 8 de 
marzo diversos colectivos, asociaciones, partidos 
políticos y ciudadanos particulares para conmemorar 
el Día Internacional de la Mujer. La manifestación, 
que contó con una notable asistencia, fue un 
escenario de expresión de demandas por la igualdad 
de derechos. Durante el evento, se pronunciaron 
manifiestos y declaraciones en favor de la equidad de 
género en todos los ámbitos sociales.

Casi 80 días de calima 
Si por algo se ha caracterizado el invierno en Lanzarote 
ha sido por la presencia de calima. Según la Agencia 
Española de Meteorología (Aemet), en Canarias, en 
su informe sobre el invierno meteorológico, que dio 
comienzo el 1 de diciembre y se alargó al 29 de febrero, 
de esos 90 días, solo hubo 12 sin el influjo del polvo 
sahariano en suspensión en la atmósfera de las Islas. “El 
85% de los días de meses de diciembre, enero y febrero 
hubo calima”, una situación que el delegado de la Aemet 
en Canarias, David Suárez, calificó de “inusitadamente 
extraña en las islas y en estos meses”.

La remodelación del Parque 
Ramírez Cerdá tiene que 
esperar
El Ayuntamiento de Arrecife tenía previsto sacar a 
licitación en este 2024 las obras para la restauración 
integral de este parque en la avenida La Marina. 
Una inversión de 1,7 millones de euros, de fondos 
municipales, que pretende restablecer la huella e 
intervención de Manrique en este espacio de ocio. Todo 
el proyecto ha tenido el visto bueno de Patrimonio, y 
Costas lo tiene en su poder desde el otoño pasado. En 
marzo se recibía la notificación de que se suspende el 
plazo de la autorización hasta la aprobación del deslinde 
marítimo de Costas.

Kaori Fusion Restaurant, 
mejor restaurante de hotel 
de Canarias
El espacio de gastronomía asiática, Kaori Fusion 
Restaurant, ubicado en el Hotel Fariones, recibió el 
premio a Mejor Restaurante de Hotel de Canarias, el 
pasado lunes 11 de marzo en el Auditorio de Tenerife, 
Adán Martín. Con este galardón de la XII Edición 
Premios de Restauración de la firma Qué Bueno 
Canarias, se reconoce la labor del chef Víctor Planas 
y de su equipo de cocina. Kaori Fusion Restaurant 
muestra un menú basado en la cocina japonesa que ha 
logrado darle un toque vanguardista como se pueden 
ver en varios platos aptos para todos los gustos en los 
que se usan técnicas innovadoras para su elaboración.



44 DEPORTES LANCELOT Nº115 - ABRIL 2024

FO
TO

S
JE

SÚ
S 

BE
TA

N
C

O
RT

El bebé que trepaba 
con pañales se 
convirtió en escalador

La historia de Abián Delgado es dife-
rente. Sobre todo porque se dedica a 

una disciplina muy poco convencional en 
España que no cuenta con muchos niños 
que la practiquen. Sin embargo, Abián, 
según nos comenta su padre, Jorge Del-
gado, ya mostraba sus inquietudes trepa-
doras desde que tenía pañal.

Recientemente, Abián Delgado Thonfeld 
ganó el Open de Euskadi de escalada en 
Bloque. Este chiquillo viajo hasta Bilbao 
para participar en el Open de Euskadi de 
Escalada en bloque donde compitió en la 
categoría Sub14, consiguiendo pasar las 

clasificatorias en 4 posición de un total 
de 17 participantes y ganar el Open en su 
categoría, consiguiendo 3 Tops al primer 
intento y el 4 Top con un segundo intento.

El lanzaroteño pertenece al Club Hang 
On Climbing Lanzarote, al equipo de 
competición Climvictus en la península y 
recientemente le han llamado de la selec-
ción de canarias después de conseguir un 
tercer puesto en el Campeonato de Cana-
rias hace unas semanas semanas.

En una entrevista concedida a Lancelot 
Televisión (pueden visualizarla en www.
lancelot.tv) tanto el protagonista como 
su progenitor explican el sacrificio y las 

complicaciones para poder desarrollarse 
como escalador en Lanzarote. Su padre 
comenta que “una vez al mes o cada tres 
semanas nos vamos a entrenar a la penín-
sula” y añade que por la falta de espacios 
para practicar ha tenido incluso que ins-
talar una propia pared en casa en la que 
Abián lleva a cabo sus entrenamientos.  Su 
padre también recuerda que ya con ocho 
meses “se subía a todo” y comenta anéc-
dotas como la época en la que practicaba 
tenis y la diversión de Abián no era la ra-
queta sino “subirse por las verjas”.

Para la escalada es fundamental la fuerza, 
pero también la elasticidad según nos ex-
plican padre e hijo. De hecho, Abián rea-

liza también muchos entrenamientos de 
Yoga que le permiten mejorar en las dos 
áreas.

El futuro de este joven lanzaroteño está 
aún por escribir pero desde luego que a 
nivel nacional muestra una grana proyec-
ción, teniendo en cuenta que muchas ve-
ces incluso compite con niños más mayo-
res, como en esta última cita en Euskadi. 
Por lo pronto se encuentra inmerso en su 
rutina de entrenamientos para su siguien-
te parada que será el próximo 13 de abril 
en Cuenca en la Copa de España donde 
el conejero intentará situar de nuevo, en 
lo más alto del cajón, el nombre de Lan-
zarote.

Abián Delgado, a sus 11 años de edad, está 
destacando a nivel nacional por su destreza
en la escalada

TEXTO: GUILLERMO URUÑUELA

Abián Delgado junto a Oswlado Betancort y el consejero de Deportes del Cabildo, Juan Monzón
Delgado durante una competición.

El joven escalador mostró su destreza en las instalaciones del Grupo Lancelot Medios
Abián Delgado en “La Entrevista del Día”, de Lancelot Televisión.
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El sabor del presente que evoca al pasado   

Si por algo ha destacado Lanzarote es porque aún preserva cierta exclusividad en di-
ferentes áreas. Una esencia pura que ha evolucionado, pero que le permite ser única. 

En este mundo de cambios tan exigentes y transformadores aparecen elementos que nos 
devuelven al pasado y que para disfrutarlos es importante tener presente la historia de 
esta tierra.

Algo así ocurre con el queso lanzaroteño. Este manjar tan laureado en los tiempos que 
corren tiene su origen en un sistema de supervivencia en una época donde no era fácil 
salir adelante en la isla. El queso de Lanzarote se sigue elaborando, en la mayoría de casos 
con leche cruda de cabra. Para que antiguamente no se estropeara, los antepasados que 
habitaron este terreno árido y alejado, buscaron la fórmula para aprovechar el excedente 
y no malgastar un bien preciado.

Hoy en día las técnicas han evolucionado y el producto final podría definirse como “gour-
met”. Lejos de nuestras fronteras ha recibido galardones y reconocimientos en las ferias 
más importantes del archipiélago así como en concentraciones de corte corte nacional e 
internacional.  Por ejemplo, el queso “Don Nicolás” (18 meses de maduración) de Finca 
de Uga que recientemente, en 2023, ganó en Agrocanarias el Premio a Mejor Queso de 
Canarias. En Noruega, ese mismo año, tres queserías de Lanzarote (Finca de Uga, El Faro 
y Montaña Blanca) fueron premiadas en la edición 2023 del World’s Cheese Awards. El 
tierno ahumado de El Faro se llevó el la Medalla de Oro y poco antes la Quesería Rubicón 
con su semicurado se adjudicó la distinción de Gran Medalla de Oro.

El queso conejero no es un producto sin más; al igual que el vino, se trata de una merca-
do que Lanzarote utiliza para potenciar su oferta atractiva. Por eso desde el Cabildo de 
Lanzarote se intenta fomentar actuaciones y proyectos que sirvan para mejorar el sector. 
Saborea Lanzarote o la Wine Run, son algunos de los ejemplos concretos.

Lanzarote tiene futuro gracias a su pasado y el esfuerzo de todos aquellos que se dedi-
can a la elaboración del queso nos brindan la oportunidad de seguir disfrutando esta 
maravillosa tierra que mira al mañana con el sabor del ayer.

TEXTO: GUILLERMO URUÑUELA

En la actualidad, existen 12 queserías repartidas por los diferentes municipios que conti-
núan trabajando duramente para mantener la tradición.

Finca de Uga – Yaiza
Quesería Rubicón - Femés
Quesería Seña Felisa - Órzola
Quesería Guanapay - Guanapay
Quesería Pastor de Tahíche - Tahíche
Quesería La Pastorcita de Haría - Haría
Quesería Artesanal Montaña de Haría - Haría
Quesería Flor De Luz - San Bartolomé
Queseria Filo El Cuchillo - Tinajo
Quesería El Faro - Teguise
Queseria Soo - Soo
Quesería Montaña Blanca - San Bartolomé
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La diferencia entre perder
y no ganar
Por Guillermo Uruñuela 

la artillería contraria has empezado a 
perder, aunque luego te adjudiques la 
victoria. Es un pulso de fuerzas y aquel 
que no se arruga, en el futuro, suele 
coronarse.

No tengo título de entrenador -ni 
quiero- pero en el hipotético y remoto 
caso de serlo en un futuro, puedo 
asegurar que mis equipos nunca 
perderían. Luego la competición, 
el verde, el acierto o los fallos me 
otorgarían unas tablas, una victoria 
o unos partidos "no ganados". Porque 
el hecho de perder, más allá de lo que 
señale un electrónico, es un estado; 
una circunstancia controlable. Los 
míos jamás perderían porque para salir 
derrotado tienes que alejarte de manera 
completa o parcial de la intención de 
ganar. Y lo mismo ocurre en nuestro 
día a día. Podemos ir con todo a por la 
victoria o hacer totalmente lo contrario.

Por eso, me gustan los equipos 
ganadores y las personas valientes 
aunque pierdan y detesto con todas 
mis fuerzas a los del otro bando; a los 
mustios, a los cobardes, a los tristes 
y a los que salen a perder aunque, de 
manera circunstancial, puedan ganar 
algún día.

En ocasiones, los que 
nos dedicamos a juntar 
letras, tenemos una 
idea merodeando por la 
cabeza que permanece 

inerte hasta que decides darle forma 
porque algo te lo recuerda. En este 
caso fue un partido fútbol así que hoy 
hablaré de la pelota y de la vida; o al 
revés.

Recientemente estaba viendo un 
encuentro entre dos equipos con 
“filosofías” diferentes. Da igual el 
nombre de las escuadras en sí porque 
el hecho que les narro podría ser 
aplicable a cualquier otro conjunto o 
circunstancia. La cuestión es que uno 
intentó con esmero ganar el partido 
mientras el otro se empecinó en no 
perderlo. Al final el conservador, el 
rácano, no sólo no salió derrotado 
sino que se llevó una recompensa. Este 
hecho me hizo pensar. Creo que he 
sentido esa sensación, y no hablo del 
balón; que también. Me veía ref lejado 
en aquellos que se iban cabizbajos al 
túnel de vestuario pensando lo injusto 
de aquello. Sin embargo, cuando pase 
el mal trago del tropiezo, se darán 
cuenta de que a la larga, la balanza se 
compensará a su favor por valientes.

El fútbol en sí guarda ciertos tintes 
bélicos -no hablo de violencia en los 
campos sino del planteamiento táctico 
de los equipos-. Cuando tú resguardas 
tus filas por el miedo que te genera 

critican a otros que buscan soluciones 
intermedias, recriminando que las 
propuestas de buscar soluciones que 
incluso conlleve generar beneficios 
con el cobro de visitas se considerarían 
'desarrollistas' o que pueden alterar la 
paz de quien por allí viven.
Lo que quiero decir es que Lanzarote 
es como un mar de coral cuyas ostras 
producen maravillas inigualables y 
parece que la aparición de Las Grietas 
es como si una nueva perla apareciera 
y se quisiera cerrar y no disfrutar ni 
aprovechar ni obtener un rendimiento 
por ello. Es como si en Roma, que ya 
tiene la Capilla Sixtina o el Coliseo, no 
se pudiera visitar la Fontana Di Trevi 
por que han descubierto que la gente se 
vuelve loca por ver una fuente que no 
tiene la grandeza de las dos maravillas 
antes mencionada.

Sin querer posicionarme políticamente, 
me parece correcta la propuesta de 
un partido que propugna prohibir el 
aparcamiento en la zona, obligar a los 
visitantes a aparcar en San Bartolomé en 
la zona próxima a la Casa Mayor Guerra 
y cobrar lo que se tenga que cobrar para 
que haya gente al cuidado y controlando 
la zona y luego desde ese lugar dejar a 
la gente que vaya por el sendero que ya 
existe y está habilitado hasta el lugar.

Con esta medida se lograría que un 
lugar que el visitante considera único 
en el mundo lo pueda ver, que salgan 
de sus hoteles y se sumen al turismo de 
experiencias que tanto se propaga y se 
busca, que se cobre por ello, que no haya 
problemas de tráfico, que haya control y 
que el que considere que eso de caminar 
un poco es contraproducente no vaya, 
logrando un efecto medianamente 
disuasorio y así conseguir la 
desmasificación.

No se debe prohibir por prohibir. Se debe 
trabajar para buscar soluciones prácticas 
y que la seguridad esté garantizada. Y si 
es así, que luego se hagan los selfies que 
se quieran hacer.

Hoy voy a reflexionar 
sobre cómo en Lanzarote 
somos capaces de negar 
la mayor ante cualquier 
contratiempo que llegue, 

incluso si la cuestión a resolver puede 
llegar a ser positiva para la isla.
El asunto que me ha llamado la atención no 
es otro que el fenómeno social y turístico 
que se ha creado en torno a Las Grietas, 
esa zona erosionada por el agua de lluvia 
en las proximidades de Montaña Blanca 
que se ha convertido en un boom en las 
redes sociales, sobre todo en Instagram. 
Y es que hacerse un selfie o una fotografía 
en estas paredes esculpidas con el paso del 
tiempo y del agua de lluvia ha vuelto locos 
a los que nos visitan y claro, como todo 
fenómeno inesperado, crea unos efectos 
secundarios como si de un fármaco 
habláramos.

Las consecuencias negativas de esta fiebre 
'selfiemaníaca' se han detectado en varias 
cuestiones: convertir la carretera insular 
que une San Bartolomé con Tías en una 
pista de obstáculos con gran peligrosidad 
entre los coches que transitan y los que 
aparcan de aquella manera; otra variable 
contraria es los incidentes y lesiones de 
visitantes que llegan a un lugar agreste 
con cholas de andar por casa y, como 
tercer inconveniente y en definitiva, la 
aglomeración de un lugar que no está 
preparado para la invasión humana.

Cuando hablaba al principio de negar la 
mayor ante nuevos retos me refiero a que ya 
son muchos colectivos y partidos políticos 
que ya de entrada desean la prohibición. 
Propugnan cerrar el lugar y prohibir en 
todas sus posibilidades el acceso al lugar. 
La excusa es que puede haber un accidente 
de tráfico mortal, pese a que no ha habido 
hasta ahora algún choque reseñable, o que 
puede haber heridos entre los visitantes 
al ser una zona rústica, cuando en todo 
este tiempo creo que se han registrado 
dos incidencias con sendos esguinces de 
tobillo.

Luego han aparecido partidos que 

Por Andrés Martinón 

Una política ‘agrietada’

“Detesto con todas 
mis fuerzas a los 
cobardes, a los 
mustios y a los 
que salen a perder 
aunque, de manera 
circunstancial, 
puedan ganar algún 
día”

“El hecho de perder, 
más allá de lo que 
señale un electrónico, 
es un estado; una 
circunstancia 
controlable”

“Me veía reflejado en 
aquellos que se iban 
cabizbajos al túnel de 
vestuario pensando lo 
injusto de aquello”
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Ponta 

Delgada

En abril, en plena primavera, viajamos 
de la mano de Canariasviaja.com y 

Binter Canarias a Portugal, concretamente 
a Ponta Delgada, una ciudad en la que 
historia, tradición y modernidad se dan la 
mano. Junto a Angra do Heroísmo y Horta, 
Ponta Delgada es una de las ciudades más 
importantes de las Azores. La capital de la 
isla de São Miguel posee un casco antiguo 
muy bello y un patrimonio arquitectónico 
de elegantes edificios.

Pero, ¿qué es lo que no nos podemos 
perder en este viaje?

Obligada es la visita a las Portas da Cidade, 
uno de los iconos de Ponta Delgada. Datan 
del siglo XVIII y destacan por sus tres arcos 
construidos en el típico estilo azoriano y 
con piedras de la región. Originalmente 
construida en 1783, al cruzarlas el 
caminante entra en el encantador casco 
antiguo de Ponta Delgada.

Forte De São Brás. Se trata de una 
fortaleza costera del siglo XVI, testimonio 
del rico pasado marítimo de la ciudad. 
En la actualidad, sigue siendo propiedad 
del ejército portugués y alberga el Museo 
Militar de las Azores.

Largo da Matriz. Estamos en una de las 
plazas más bonitas de Ponta Delgada. 
Situada justo detrás de las puertas de 
la ciudad, su principal monumento es 
la Igreja de São Sebastião. No hay que 
perderse las calles de los alrededores.

Mercado da Graça y Rei Dos Queijos, dos 
mercados locales en los que disfrutar de la 
agricultura y pesca local, en el primero, y de 
los quesos y mantequillas del archipiélago. 

Paseo Marítimo, ubicado en la Avenida 
Infante Dom Henrique, se trata de un 

Naturaleza, historia y 
modernidad, destino 
Ponta Delgada
La ciudad, una de las más importantes 
de Las Azores, ofrece todo el encanto 
de su patrimonio arquitectónico a 
quienes la visitan
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Ponta Delgada ofrece paisajes de gran belleza. 

bonito y amplio paseo peatonal. En el lado 
oeste se encuentra el Fuerte de Sao Bras y 
en el lado este, cerca de la zona comercial 
y de restaurantes, de Portas do Mar. Este 
lugar se ha convertido en un epicentro de 
actividad constante y vibrante vida social. 

Palacio de Sant’Ana es la residencia oficial 
del presidente del Gobierno de las Azores. 
Un hermoso edificio neoclásico del siglo 
XIX de color rojo vivo, rodeado de jardines 
bien cuidados con muchas plantas exóticas, 
enormes árboles y un bonito estanque. 

Jardín Botánico José Do Canto. Se trata 
de un gran jardín botánico creado por 
José do Canto, un terrateniente portugués 
apasionado por la botánica y las plantas. 
Introdujo muchas especies nuevas en las 
Azores y construyó este enclave natural a 
mediados del siglo XIX. 

Convento y Capilla de Nossa Senhora da 
Esperança. Se terminó de construir en 
1541 y todavía está ocupado por monjas 
de la orden de San Francisco. Verdadero 
tesoro de arte religioso, la capilla está 
adornada con un fabuloso lienzo de 
azulejos del siglo XVIII, obra de António 
de Oliveira Bernardes, el mayor maestro 
del género. El altar, por su parte, es un 
derroche de madera dorada. La capilla está 
asociada al culto del Cristo de los Milagros.

Igreja de São José. Frente a la plaza 5 de 
Outubro, en pleno centro histórico, la 
iglesia de São José es una de las más 
bellas de la isla de São Miguel de Azores. 
Construida en estilo barroco y manierista, 
hay que destacar su magnífica fachada.

Mirador de la Ermida da Mãe de Deus. 
Ofrece una vista panorámica espectacular 
de la ciudad de Ponta Delgada y del mar 
Atlántico. El mejor lugar para llevar una 
bella foto de recuerdo. 

Cala termal de Ponta da Ferraria. En esta 
piscina natural de agua termal, gracias a la 

corriente subterránea que desagua allí, la 
temperatura del océano asciende hasta los 
28 grados.

Gruta do Carvão. La riqueza natural de la 
gruta reside en la gran variedad de aspectos 
geológicos, estructuras y fenómenos 

típicos del vulcanismo. Es el caso de 
estructuras conocidas como burbujas 
de gas que corresponden a sectores de la 
pared de la gruta que reventaron bajo la 
acción de gases acumulados, o la presencia 
de fisuras en las paredes y techo, resultantes 
del enfriamiento de la lengua de lava. 

Iglesia del colegio de los Jesuitas. Mercado da Graça.

Ayuntamiento, isla de San Migue. Iglesia de San Sebastián.



49LANCELOT Nº115 - ABRIL 2024

¿Qué comer 
en Ponta 
Delgada?
Por supuesto en cada viaje que 
hacemos la gastronomía ocupa un 
lugar especial y en Ponta Delgada 
no vamos a hacer una excepción. 
Entre los manjares de la isla des-
tacan el queso asado con salsa de 
pimiento, un entrante muy típico 
con un punto picante. Las lapas 
con limón y mantequilla, el cozido 
das Furnas, que se cocina con el 
calor del volcán durante unas seis 
horas; o el Bolo lêvedo, un bollo 
típico, originario de Furnas, con 
un sabor ligeramente dulce y una 
textura muy esponjosa. 
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

Tenerife celebró 
los XII Premios 
Regionales de 
restauración Qué 
Bueno Canarias 

Los XII Premios de restaura-
ción Qué Bueno Canarias, 

que cada año sorprenden por 
sus elecciones sorpresivas de 
los cien nominados, se celebra-
ron el pasado 11 de marzo en el 
Auditorio Adán Martín, de San-
ta Cruz de Tenerife. Reconocen 
la trayectoria alcanzada a través 
del esfuerzo y la excelencia, pero 
también la capacidad de cada 
restaurante de conquistar a los 
paladares más exigentes, con 
propuestas audaces, originales y 
de primera categoría. Una expe-
riencia deslumbrante que vivie-
ron los 350 invitados a la cena de 
gala y entrega de premios de la 
Guía Qué Bueno Canarias.

El lucido evento, patrocinado 
por el Cabildo de Tenerife y Tu-
rismo de Tenerife, el copatroci-
nio del Gobierno de Canarias, 
VOLCANIC EXPERIENCE, y 
la organización de Comercio de 
Tenerife y Qué Bueno Canarias, 
contó con la presencia de las 
máximas autoridades de la Isla 
y lo más granado de la restaura-
ción del archipiélago. 

Los premios reconocieron al 
restaurante asiático de Lanza-
rote “Kaori”, como Mejor Res-
taurante de Hotel de Canarias. 
Se encuentra situado en Puerto 

del Carmen, en el interior de las 
instalaciones del Hotel Fariones 
5* Gran Lujo. Al frente del mis-
mo Víctor Planas, un Sol Repsol 
y Recomendado Guía Michelin 
en Kensei (Tenerife), es uno de 
los chefs más influyentes en este 
ámbito a nivel nacional. El jura-
do valoró la experiencia, la exce-
lencia de su oferta gastronómica 
y el impresionante entorno natu-
ral que lo rodea.

A Tenerife fue a parar el trofeo de 
Mejor Restaurante de Canarias, 
concedido al delicado “Donaire” 
del hotel GF Victoria, caracteri-
zado por sus propuestas integra-
les de cocina “100% producto 
canario” con postres excepcio-
nales. Este sitio se ha tenido en 
cuenta por su depurada exqui-
sitez y precios, que, según Jor-
ge Fonseca, el presidente de los 
premios, “deja conocer el deseo 
de acercar la cocina moderna de 
sorpresas al amplio público, ya 
que lo único que puede justifi-
car los altos precios de la cultu-
ra gastronómica inventiva es el 
desaforado costo de los géneros 
culinarios de alta calidad, que las 
vuelve elitistas”. 

A Gran Canaria se fue el premio 
al “Mejor Chef ” del año 2023. 
Recayó en el cocinero Alex San-
tana, del restaurante “La Bodega 
de la Avenida”, de Las Palmas de 
Gran Canaria, quien se caracte-
riza por ofrecer una cocina ur-
bana atractiva, madurada repo-

Lanzarote obtuvo el Premio al Mejor 
Restaurante de Hotel de Canarias, para 
“Kaori”, situado en el Hotel Fariones 5* 
Gran Lujo, en Puerto del Carmen

sada y complaciente, con amplia 
demanda capitalina.  Respecto al 
Mejor Gastrobar, que se fue tam-
bién a la isla redonda, José Luis 
Reina, miembro del jurado, dijo 
que “se hizo justicia poética al 
premiar a” Camino al Jamonal”, 
un solvente negocio que ahora 
regentan los hermano Alberto y 

Miguel Herrera, que acudieron 
a Tenerife acompañados de sus 
padres”.

Un premio cantado para muchos 
fue el de Mejor Servicio de Sala, 
que le correspondió a “El Lajar 
de Bello”, en varias ocasiones 
premiado por los Qué Bueno. 

Este sobresaliente del sur tinerfe-
ño ha tardado años en consolidar 
un estilo de refinamiento y dis-
tinción que ha llegado a ser de 
los más llamativos de Canarias; 
su cocina, que parte de lo tradi-
cional para hacer una cocina re-
flexiva con bellas presentaciones 
(juega con técnicas modernas), 

Christian Pérez, Director de los premios Que Bueno Canarias, Narvay Quintero,  Consejero Gobierno de Canarias
y autoridades del Cabildo de Tenerife 

El Auditorio de Tenerife se llenó por completo. 
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XII PREMIOS QUÉ 
BUENO CANARIAS

-Mejor Restaurante de Canarias, “Donaire” del hotel GF Victo-
ria (Tenerife)

-Mejor Chef del año 2023. Alex Santana, “La Bodega de la 
Avenida” (Gran Canaria) 
-Mejor Restaurante de Hotel de Canarias, Kaori (Lanzarote)
-Mejor Gastrobar, “Camino al Jamonal” (Gran Canaria)
-Mejor Servicio de Sala, “Lajar de Bello” (Tenerife)
-Mejor Proyecto, “El Ronqueo” (Gran Canaria)
-Mejor Asador -Ex Aecuo - “Char”, (Tenerife) y “Las Lilas” 
(Gran Canaria)

-Mejor Cocina Extranjera “Il Bocconcino by Royal Hideaway” 
(Tenerife)

-Mejor Cocina Española, “Besame Mucho” (Tenerife)
-Mejor Cocina de Reflexión Canaria,” El Silbo Gomero” (Tene-
rife)

ha recibido hace unos días un 
Sol de la guía Repsol que mucho 
se tardó en descubrirlo.

Los demás ganadores fueron:  
Mejor Proyecto, “El Ronqueo”, 
de Gran Canaria; “Char”, Tene-
rife, y “Las Lilas”, Gran Canaria, 
que han obtenido cada uno siete 
votos y el jurado decidió darles a 
ambos el trofeo a Mejor Asador, 
caso inédito en estos premios; “Il 
Bocconcino by Royal Hideaway”, 
Tenerife, Mejor cocina extran-
jera; “Bésame Mucho”, Tenerife, 
Mejor cocina española; “El Silbo 
Gomero”, Tenerife, Mejor Coci-
na de Reflexión Canaria. 

Las Guía Qué Bueno
Por lo demás, Christian Pérez,  el 
director del proyecto editorial 
detrás de los Premios, dijo que 
las guías Qué Bueno, que ya en-
tran al cuarto de siglo de edicio-
nes eligiendo lo mejor en comi-
das públicas de un mercado muy 
revuelto,  han catapultado los 
restaurantes a la primera línea de 
interés gastroturístico por lo que 
ahora su próxima meta será la de 
concentrarse en lograr solución 
institucional a la falta de forma-
ción profesional del personal del 
gremio, para ir acabando  con el 
mal servicio y la oferta culina-
ria anodina de establecimientos 
cercanos al turismo masivo, que 
dejan un alto saldo de insatisfac-
ciones con daño a la imagen gas-
tronómica de Canarias. “La gas-
tronomía es fundamental para 
que vengan turistas de calidad a 
este ámbito de ensueño natural y 
se sientan bien atendidos, prue-
ben lo mejor y se vayan satisfe-
chos, esos restaurantes deben 
evolucionar o no tienen razón 
de ser”, dijo Pérez. 

Reconocimiento Especial al Duende del Fuego.

Jorge Fonseca, presidente de los Premios Que Bueno. Premiados, organizadores y autoridades posan para las cámaras.
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-Llevas publicando con noso-
tros tus crónicas y tus poesías 
un par de años, Andrea, pero 
nuestros lectores no te conocen 
tanto como deberían. Nacida 
en Madrid, criada en Salaman-
ca e isleña desde hace años de 
adopción. Profesora de filosofía 
y poeta. ¿Por qué escribe poesía 
una filósofa? 
 -Nunca he conseguido 
descifrar porqué escribo poe-
sía. Sé que constituye mi modo 
de estar en el mundo, lo que me 
acerca a mí misma, a la vida y la 
naturaleza, pero no sé su porqué. 
Escribir poesía es realizar un 
análisis frágil y hondo de la rea-
lidad. Ser poeta es también un 
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modo de mirar, y precisamen-
te este mirar lo comparte con 
el filósofo. Me viene a la mente 
Hölderlin, el gran poeta alemán. 
En sus últimas cartas y en sus 
poemas puede apreciarse que 
era un gran pensador, un filóso-
fo. Lo mismo sucede con Schiller 
o con las “Máscaras y paradojas” 
de Pessoa.  Puede que sea filo-
sofía escondida, puede que sea 
un disfraz, pero también existe 
entre los versos. No es sencillo, 
pero cuando la reflexión se une 
a una emoción puede crearse un 
poema pleno. 

- ¿Qué futuro tiene la filosofía 
en un mundo gobernado, por 
decirlo de algún modo, por las 
redes sociales? 

 -Las redes sociales no 
son necesariamente malas. Ha-
bermas y muchos pensadores 
de la Escuela de Frankfurt ya 
empezaron hablar de lo que 
traería la racionalidad instru-
mental hace muchos años. El 
problema es, como tantas cosas, 
la racionalización de su uso, el 
tiempo-tiempos, el cómo confi-
guramos nuestro modo de vivir. 
Apagar el teléfono ahora parece 
casi imposible, y, sin embargo, 
se puede hacer. Podemos jugar a 
que el cerebro recuerde un lugar 
sin necesidad de Google.  La fi-
losofía, por su carácter reflexivo 
y globalizador, necesita contem-
plar y estar en calma. Es lógico 
que haya menos estudiantes in-
teresados en estudiar filosofía 

si nos movemos en un mundo 
de gran velocidad y constantes 
estímulos. Lo realmente peli-
groso hoy me parece el mundo 
de la “precipitación”.  A su vez, 
la filosofía es necesaria porque 
nos ayuda a ser nosotros mis-
mos -algo que a menudo se olvi-
da-. No solo hay que entenderla 
como una “gran y mayor señora 
criticona”, sino como una disci-
plina que genera apertura, nos 
permite humanizar, mirar al 
otro, crear lazos; y eso es más 
necesario que nunca.

- ¿Cómo ven la filosofía tus 
alumnos? ¿La entienden? 
 - Intento que les llegue. 
Lo intento de todos los modos 
posibles, pero sin olvidar la im-

portancia de los clásicos y las 
lecturas. Ese es el mayor reto hoy. 
Me gusta “incordiar”. Me gusta 
que piensen que filosofía no solo 
son los grandes pensadores grie-
gos, sino descubrir a pensadores 
actuales como Edgar Morin. A 
su vez, un análisis de la letra de 
una canción o de la pandemia de 
2019, puede ser filosofía. 

- ¿Crees que hoy en día se podría 
vivir de la poesía?
 -Me parece extremada-
mente difícil. Pero el poeta va a 
escribir poesía toda su vida, pu-
blique o no, consiga vivir de ello 
o no. Siempre es bueno recordar 
a Antonio Gamoneda, recadero 
del entonces Banco Mercantil, y 
un grandísimo poeta y Premio 

Andrea Bernal
Escritora

“La filosofía nos permite crear lazos y 
eso, hoy, es más necesario que nunca”

La escritora mira el mundo a través de la poesía, realizando un
análisis profundo de la realidad y del mundo que la rodea
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Cervantes. Escribía, leía. Fue 
un autodidacta. La poesía es un 
misterio y la vida del poeta a ve-
ces también lo es.

- ¿Es obligación de los poetas 
hacernos pensar o solo que po-
damos disfrutar de la belleza de 
su obra? ¿Debe un poeta ser re-
volucionario?
 -La buena poesía hace 
también pensar, porque nos co-
munica con un yo que a su vez es 
el otro. Puede emocionar y a su 
vez crear reflexión. Por ejemplo: 
está el Juan Ramón emotivo, del 
paisaje, y el místico, el simbóli-
co…También sucede con Ma-
chado. Me resulta interesante la 
idea de poesía como revolución. 
Yo la llamaría la “revolución ín-
tima”, o “revolución sutil”. Yo 
nunca he escrito lo que suele 
llamarse “poesía social”, pero si 
por social entendemos lo que 
anteriormente he mencionado… 

“ese yo que es el otro”, entonces 
sí. Me gusta mucho esa cita de 
Víctor Hugo que dice: “Cuando 
hablo de mí, hablo de vosotros”. 
Ojalá existiesen en este mun-
do más revoluciones poéticas y 
pacíficas frente a todo conflicto 
bélico. 

-En mayo saldrá tu último libro 
“Ondina”, ¿cuéntame que po-
dremos encontrar en él? Y, ¿por 
qué deberíamos leerlo?
 - Sí, Ondina se publica 
en mayo con la editorial Huerga 
y Fierro. Estoy muy agradecida 
a mi editor, Antonio, por haber-
me dado esta posibilidad. Es un 
poemario muy especial para mí. 
Comenzó en Lanzarote, hace 
dos años y medio. Prácticamen-
te se escribió durante tardes en-
teras en los Hervideros, hasta 

casi el anochecer. Pasaba horas 
mirando el mar. Trata sobre el 
mar y su belleza, pero también 
sobre Lanzarote, las islas, las 
Ondinas que somos cada una de 
nosotras, el desgarro, el mar del 
hermano, el mar de temporal y 
el mar del inmigrante. Mares 
comunes. 

- ¿Dónde podemos encontrarlo?

La luz y el paisaje volcánico inspira la obra de la autora. 

 - Intentaré presentarlo 
en Lanzarote cuando se publi-
que. Espero que pueda moverse 
en las librerías de las islas. Re-
pito que me hace mucha ilusión 
que esté aquí. Nació aquí. 

- ¿Las islas influyen en tu activi-
dad como escritora? ¿Te inspi-
ran?
 - Desde que llegué hace 

ya tres años y medio – el tiempo 
ha pasado muy rápido-, no he 
dejado de escribir y leer. Eso ha 
sido clave para mí. Era la luz, el 
paisaje volcánico, los habitan-
tes, la mezcla cultural, era todo. 
Comencé a publicar pequeñas 
crónicas y relatos fantásticos 
gracias a vuestro medio, pero a 
la vez sentía que surgirían nue-
vos libros de poesía. Tener cal-

ma y tiempo para leer me hizo 
escribir mucho más. En Lanza-
rote me he encontrado más a mí 
misma. Es como si el hombre 
fuera más hombre y la naturale-
za más naturaleza en esta isla. 

-Háblame de tus influencias, 
¿cuáles son tus autores y lectu-
ras favoritos?
 - Últimamente leo un 
poco de todo, pero casi siem-
pre tiro de clásicos. No pueden 
faltar V. Woof, Borges, Steven-
son, Pessoa, Clarice Linspector, 
Rubén Darío…Estoy mezclan-
do etapas históricas, distintas 
nacionalidades…pero ese es mi 
mundo y lo que leo. Ahora estoy 
con un gran volumen de poesía 
nórdica y a la vez leyendo a un 
poeta español muy interesante 
como fue Pedro Casariego. 

-Pero no sólo escribes poesías, 
nosotros hemos publicado his-
torias, prosa, y alguna que otra 
narración particularmente cu-
riosa (hablabas de un crimen li-
terario y la gente pensó que era 
real). ¿Escribir es para ti una 
manera de ver el mundo?
 -Sí, desconocía que esa 
crónica del “Cadáver de Punta 
mujeres” se confundiese con un 
hecho real, pero ahora me resul-
ta divertido y cercano a lo que 
quería transmitir.  Lanzarote 
me ha permitido crear un mun-
do de fantasía. Casi todo lo que 
descubría, -y creo que esto es 
algo común en el escritor- que-
ría compartirlo y a la vez modi-
ficarlo, hacerlo mágico para los 
otros. Como he dicho antes, sí, 
es mi modo de ser. También en 
una parada de autobús puedo 
crear. Viene de algo que desco-
nozco. 
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Lo dice la Wiki: El origen 
de la palabra serendipia 
se localiza en un cuento 
de hadas persa titulado 
“Los tres príncipes de 

Serendip”, que relata las aventuras de 
sus tres protagonistas, adornados con 
el don de realizar descubrimientos 
no buscados. La fábula se tradujo al 
italiano y al francés, idioma en el que 
lo leyó el político y escritor británico 
Horace Walpole, quien en 1754, en una 
carta de su abundantísima producción 
epistolar, acuñó la voz “serendipity” 
como “hallazgo afortunado”.

Dicho lo cual, no cabe mejor concepto 
que el de serendipia para titular el 
ciclo de charlas con personas jóvenes 
y emprendedoras que organiza el área 
de Educación del Cabildo de Lanzarote 
desde hace cinco años, en el marco de 
la Muestra de Salidas Profesionales 
“Planéate”. 

Ni siquiera puedo imaginar mejores 
intervinientes, con trayectorias tan 
gráficas, para probar que lo que sucede, 
conviene; que de las dificultades y 
obstáculos suelen llegar las grandes 
oportunidades; que lo nunca 
imaginado puede aparecer en nuestras 
vidas iluminado por una suerte de azar 
y quedarse en ellas para siempre.

Cindy Umpiérrez volcó su pulsión 
artística y creativa en el diseño de 
uñas y a los 22 años abrió “n5nailslab”, 
un exitoso centro de manicura en 
Arrecife. La pandemia pudo paralizar 
sus sueños pero, por el contrario, 
la catapultó a la venta on line y a la 
formación en remoto. Tras multiplicar 
su actividad con estas fórmulas, hoy 

ha decidido centrar su actividad en un 
único local y en la docencia, una pasión 
inesperada que le permite alimentar su 
vocación oculta y darse un respiro.

También el camino de Omayra 
Padrón ha discurrido entre frenazos 
y acelerones, desde las dudas sobre 
la elección de los estudios —ganó 
Arquitectura— a la decisión de mudar 
su existencia a La Graciosa con los 
inconvenientes de la triple insularidad, el 
gratificante pero acaparador trabajo en 
un despacho de arquitectura y la última 
parada: un master en formación para 
profesorado, alimentado por un nuevo 
sueño, impartir clases de Matemáticas y 
disfrutar de su familia.

Cambia el perfil pero no la peripecia 
el tercer invitado a Serendipia 2024, 
Lolo Niz, pescador de linaje, que se 
formó en Magisterio con especialidad 
en Educación Física; que se presentó 
y aprobó la plaza de Bombero de 
AENA y cuyos pasos le devolvieron, 
inexorablemente, al mar. Defiende la 
belleza de un trabajo durísimo y la 
multicompetencia que exige. Y por el 
momento, no desea nada más que ser 
capaz de desconectar de su actividad en 
sus ratos libres para vivir el momento.

Cierra la exhibición de talento y 
resiliencia Marina Gordeeva, que ha 
reverdecido entre clorofila tras dejar un 
empleo 24/7 en una gran empresa de 
una gran ciudad y comenzar nueva vida 
en Lanzarote, dando rienda suelta a su 
pasión creativa como diseñadora f loral. 
Desde su estudio en Tinajo, comercializa 
sus creaciones, ofrece talleres, lleva 
f lores frescas a domicilio, construye 
ramos de novia inimaginables y ofrece 
servicios de decoración a través de @
bymandariiina.
El destilado de sentido común, vocación 
y energía, hilvanado con destreza por 
la creadora de contenidos Amalia M. 
Fajardo, está accesible en 
https://www.planeatelanzarote.es/

Serendipia

Por Myriam Ybot

comenzó a finales de los años 70, 
interesándose por fincas, de hecho, 
hablan de que llegó a realizar más de 
2.400 transacciones en dos décadas. 

De las viñas pasó a crear su propio 
proyecto en Samaniego que lleva sus 
apellidos, desde 1989. Elaboró tintos 
de corte moderno. No se limitó solo 
al vino, sino también a la mejora de 
aspectos de su proceso, como una una 
cinta inteligente para la selección de la 
uva o un sistema de prensado propio, 
sin duda un referente entre los riojas 
modernos.

Ha sido un elaborador voluntarioso, 
minucioso y serio», que «consiguió 
idear unos vinos espectaculares, que 
gracias a una arrolladora calidad 
se han colocado desde su salida al 
mercado como referentes entre los 
riojas modernos.

El año 2010 marcó el inicio de su venta 
de la bodega, de hecho, adquirió el 50% 
de la bodega un grupo inmobiliario 
que gestiona la familia Urtasun, 
propietarios de los hoteles Akelarre, 
en San Sebastián, y Torralbenc, en 
Menorca. Y ya en 2019 la vende por 
completo y pasa a ser propiedad de la 
familia. El actual gestor, José Ramón 
Urtasun, hace alusión a su vinculación 
con la bodega de forma posterior a su 
venta: “Cada vendimia la ha liderado 
él. 
Era un hombre apegado a la viña. Era lo 
que más le gustaba y a lo que dedicaba 
toda su energía”.

Aunque no escribo 
normalmente está 
columna para ensalzar 
especialmente a nadie, 
ni para bien, ni para mal, 

en esta ocasión si que merece la pena 
dejar constancia del fallecimiento de 
una de las personas que más ha influido 
en el mundo del vino en nuestro país. 

El fundador de la Bodega Remírez de 
Ganuza ha fallecido recientemente. Ha 
sido un referente en el mundo del vino 
y un innovador en Rioja. Por supuesto, 
fue uno de los grandes renovadores de 
Rioja en los años 90 del siglo pasado, 
de aquella denominación de origen 
dominante en España, pero que había 
caído en la complacencia. 

Como bodeguero irrumpió con ideas 
propias, haciendo hincapié en la 
limpieza, la tecnología, la investigación, 
la experiencia y, sobre todo, la selección, 
eran tan necesarias como un viñedo con 
personalidad para hacer un gran vino: 
«La uva debe ser sobresaliente, y para 
eso hace falta terruño, pero la recogida 
también debe ser sobresaliente, como 
los medios técnicos, la bodega y la gente 
que en ella trabaja», sostenía.

Innovador, comerciante, gran conocedor 
del viñedo riojano, “busca viñas”… 
estos son algunos de los adjetivos con 
los que amigos del sector y medios se 
han referido a Fernando Remírez de 
Ganuza. Nacido en la localidad navarra 
de Meano fundó la bodega que lleva su 
apellido en Rioja Alavesa (Samaniego). 
Su pasión por el viñedo y por el vino 

Por Fernando Núñez

Adios, Fernando Remírez de 
Ganuza

“Elaboró tintos de 
corte moderno, pero 
no se limitó solo al 
vino, sino también a 
la mejora de aspectos 
de su proceso”

“Ha sido un 
elaborador 
voluntarioso, 
minucioso y serio», 
que «consiguió 
idear unos vinos 
espectaculares”

“De las dificultades 
y obstáculos suelen 
llegar las grandes 
oportunidades”



55LANCELOT Nº115 - ABRIL 2024




